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La campaña de Jairo 
Aguilar para la gober-
nación de La Guajira 
ha alcanzado un hito 

importante con el respaldo 
del excandidato del Pacto 
Histórico, Wilder Navarro, 
quien, en un gesto de uni-
dad y compromiso con el 
bienestar de nuestro queri-
do departamento, ha deci-
dido retirar su candidatura y 
unir sus fuerzas a la campa-
ña de Jairo Aguilar.

Este respaldo demues-
tra que Jairo Aguilar es, sin 
lugar a dudas, el candidato 
más fuerte y con el apoyo 
más amplio en La Guajira. 
La unión entre Jairo Agui-
lar y Wilder Navarro es una 
muestra del compromiso de 
ambos para trabajar juntos 
en beneficio de los guajiros.

El candidato del partido 
de La U, agradecido por este 
gesto de confianza, se com-
prometió a seguir trabajan-
do incansablemente para 
lograr una transformación 
para nuestro departamento. 
Con el apoyo de Wilder Na-
varro y una base de seguido-
res cada vez más fuerte, Jai-
ro Aguilar se presenta como 
el candidato más fortalecido 
y se encamina hacia una vic-
toria sin precedentes en las 
elecciones del próximo 29 
de octubre.

"La Guajira merece un 
líder que esté dispuesto a 
unir fuerzas y trabajar por el 
progreso de todos, y en Jairo 
Aguilar, tenemos a ese líder. 
Estamos convencidos de 
que juntos construiremos un 
mejor futuro para nuestra 
Guajira" expresó Navarro.

recibe un apoyo decisivo de Wilder Navarro en 
su camino hacia la Gobernación de La Guajira

Jairo AguilarJairo Aguilar
Wilder Navarro
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El medico reconoce la importancia de fortalecer este sector para tener una ciudad sana

Genaro será el alcalde del deporte
Genaro Redondo Choles se 

reunió con líderes deportivos, 
instructores, y personal del 
ámbito deportivo para un inter-
cambio de ideas relacionadas 
con las apuestas de este sector. 
Durante el encuentro, se com-
prometió a fomentar el deporte 
en la ciudad, como la base del 
gobierno sano que propone. 

Dentro del marco del eje 
estratégico "Riohacha Social-
mente Sana" de su programa 
de gobierno, presentó las si-
guientes propuestas: mejorar 
la infraestructura deportiva y 
recreativa ya existente, fomen-
tar la participación en activida-
des culturales, deportivas y de 
esparcimiento que enriquezcan 
la vida personal y social de los 
ciudadanos.

Tras un diálogo constructi-
vo sobre las oportunidades de 
mejora en el sector deportivo, 
Genaro se comprometió a imple-
mentar un programa de capaci-
tación para instructores deporti-
vos, fortaleciendo así diversas 
disciplinas deportivas. Tam-
bién expresó su apoyo a las es-
cuelas de formación y ligas de-
portivas, tanto en la zona rural 
como en la urbana, además de 
promover la realización de los 
juegos tradicionales indígenas.

En ese sentido Hilda Hernán-
dez Sierra, líder del área depor-
tiva en la ciudad, afirmó que: "El 
sector del deporte de la recrea-
ción y el tiempo libre, incluso de 
la educación física apoyamos al 
doctor Genaro Redondo, porque 
él está trabajando en pro de 
estos ejes fundamentales, que 
permiten rescatar a la juventud 
de la drogadicción, de la pérdi-
da del tiempo y de muchas co-
sas que perjudican su entorno, 
su sociedad y su misma vida. 
Por esto apoyamos al doctor 
Genaro Redondo, estamos se-

guros de que será nuestro al-
calde del deporte"

El candidato, puntualizó 
sobre la influencia innegable 

del deporte en la economía, ya 
que genera empleo y promueve 
la actividad física. Asimismo, 
destacó su contribución a la 

disminución de la violencia y la 
inseguridad, afirmando que será 
prioridad erradicar fenómenos 
como la delincuencia y la dro-

gadicción en niños y jóvenes, 
siendo estas las problemáticas 
que impactan directamente en 
la sociedad.

Durante el encuentro, se comprometió a fomentar el deporte en la ciudad, como la base del gobierno sano que propone. 
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¡Contundente! Así fue el 
respaldo multitudinario de lí-
deres y diferentes sectores de 
la comunidad riohachera que 
ha recibido el abogado guajiro, 
Lucas Gnecco, quien por me-
dio de su movimiento “POR UN 
FUTURO EN QUÉ CREER”, ha 
postulado su nombre a la can-
didatura a la asamblea del de-
partamento de La Guajira, por 
el partido de La U 55.

Lucas Gnecco quien siem-
pre se ha destacado por su 
liderazgo, logró concentrar de 
manera masiva más de TRES 
MIL (3.000) personas en su 
cierre de campaña, donde des-
tacó su compromiso por el por-

venir del departamento de la 
Guajira.

Este movimiento político, 
liderado por Lucas Gnecco, su 
familia y amigos, crece a pasos 
agigantados y se perfila como 
una opción sólida para ganar 
una curul y ocupar un puesto 
en la duma departamental.

La dinámica del Movimien-
to “POR UN FUTURO EN QUÉ 
CREER”, está ligada natural-
mente en la participación ciu-
dadana, siendo esta la principal 
forma de gobierno sustentada 
en el dialogo e interacción con 
los ciudadanos del departa-
mento de La Guajira. 

“yo siempre he considerado 

el dialogo como la mejor herra-
mienta para interactuar con 
el pueblo, ya que esto permite 
identificar las diferentes situa-
ciones que vive nuestro De-
partamento y que nos lleva a 
realizar una verdadera gestión 
pública” expresó Lucas Gnec-
co.

"Le deseamos éxitos a Lu-
cas Gnecco quien con su ama-
bilidad y don de servir ha  con-
quistado más corazones que le 
permitirán cumplir su propósito 
de llegar a la Asamblea Depar-
tamental" dijo uno de los segui-
dores del líder político.. 

El candidato a la Alcaldía y 
próximo alcalde de Riohacha, 
Beto Ibarra Campo, recibió un 

masivo respaldo del candidato 
al Concejo Distrital por el parti-
do Fuerza Ciudadana, Arnoldo 

Alarcón Mendoza. Ante más de 
500 personas, ambos candida-
tos expresaron su voluntad de 
llevar a cabo un cambio positivo 
en la capital del departamento 
de La Guajira.

Durante su intervención, 
Beto Ibarra, quien sigue conso-
lidando su campaña en todo el 
territorio riohachero, destacó 
la importancia de unir fuerzas 
para abordar los desafíos que 
enfrenta Riohacha. "Nuestra 
ciudad merece un futuro con 
oportunidades, y juntos pode-
mos lograrlo. Vamos a impulsar 
la inversión en infraestructura, 

promover la educación de cali-
dad y trabajar incansablemente 
para mejorar la calidad de vida 
de nuestros ciudadanos; esas 
son nuestras banderas", afirmó 
el próximo alcalde.

Por su parte, Arnoldo Alar-
cón, un líder natural con amplia 
experiencia política en el dis-
trito, resaltó la importancia de 
un Concejo comprometido con 
los intereses de la comunidad. 
"Estamos aquí para representar 
a la gente de Riohacha. En el 
Concejo Distrital, defenderemos 
sus derechos, promoveremos la 
transparencia y velaremos por 

la equidad en la toma de deci-
siones, todo esto de la mano de 
nuestro próximo alcalde Beto 
Ibarra", aseguró.

La dupla de Ibarra y Alarcón 
fue catalogada por los más de 
500 asistentes al acto como 
una fórmula ganadora, quienes 
ven en esta alianza una opor-
tunidad real para un futuro con 
oportunidades y cambios en la 
ciudad. En ese sentido, los dos 
candidatos se comprometieron 
a trabajar en conjunto para re-
solver problemas críticos que 
mantienen a Riohacha sumida 
en un rezago y atraso.

Por un futuro en qué creer, vota U55, Lucas Gnecco 
a la Asamblea

Lucas Gnecco logró concentrar de manera masiva más de TRES MIL (3.000) 
personas en su cierre de campaña

Ante cientos de simpatizantes, los candidatos se comprometieron a trabajar por Riohacha y su gente.

Beto Ibarra y Arnoldo Alarcón, una fórmula ganadora a 
la Alcaldía y al Concejo de Riohacha

La dupla de Ibarra y Alarcón fue catalogada por los más de 500 asistentes al 
acto como una fórmula ganadora.
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El senador de La Guajira, Al-
fredo Deluque Zuleta, cuestionó 
la propuesta del gobierno nacio-
nal para la inversión en los de-
partamentos del país y que este 
miércoles 18 de octubre se es-
taba debatiendo en el Congreso 
de la República.

“Esta es la propuesta del go-
bierno nacional de inversión en 
los diferentes departamentos 
del país, la cual debatiremos. 

Quedo muy preocupado:  La 
Guajira es 9° en orden de prio-
ridad en este gráfico. Mientras 
a San Andrés le invertirán $7.8 
millones por habitante, a noso-
tros solo $2.9 millones ¿Dónde 
está la anunciada prioridad? 
Aquí es donde debe evidenciar-
se. Ante la caída del decreto de 
emergencia el presupuesto na-
cional es la oportunidad de oro 
para solventar nuestros proble-

mas”, afirmó el senador por el 
Partido de La Guajira. 

Indicó además el parlamen-
tario guajiro que “propondremos 
algo diferente, pero la iniciativa 
del gasto por constitución es 
del gobierno nacional. Si el mi-
nistro de hacienda no está de 
acuerdo, nada podremos hacer. 
Tiene algo bueno, reconoce algo 
de lo que llevo años hablando y 
es la deuda histórica que tiene 
el centro del país con las regio-
nes de la periferia. ¿Cuándo la 
pagarán?”.

Finalmente, Alfredo Deluque, 
comparó a San Andrés con La 
Guajira y lo desproporcionado 
de la inversión para ambos de-
partamentos-

“Y no es que tenga algo con-
tra San Andrés, simplemente 
ejemplifico con el primero de la 
tabla: En 2023 tiene 56.333 ha-
bitantes y La Guajira tiene 1.04 
millones; a San Andrés Islas le 
dan 4,9 millones más por habi-
tante, un 60% más de recursos 
presupuestados para La Guaji-
ra”, dijo el guajiro por su red so-
cial de X (antiguo Twitter).

Cuestionó la inversión del gobierno nacional para La Guajira y que era debatida en el Congreso

“Mientras a San Andrés le invertirán $7.8 millones por 
habitante, a nosotros solo $2.9 millones”: senador Alfredo 
Deluque

Alfredo Deluque Zuleta, senador de La Guajira.

¿Será qué esta frase 
sería considerada 
como bíblica: "el 
silencio es causa del 
olvido?

Algunos miembros de 
la política de izquierda 
del Distrito de Riohacha, 
"se sacudieron"

Lo bueno se destaca 
sin tener en cuenta el 
color político

Y como lectores que son de los "Con-
gresitos" de el periódico virtual Gua-
jira News, señalaron que sí es cierto 
que algunos miembros de la izquier-
da "giraron hacia la derecha", pero 
ellos no lo hicieron y siguieron fir-
mes a su ideología partidista. Y fue 
así que optaron por respaldar la can-
didatura de Eriberto Ibarra Campo, a 
la Alcaldía del Distrito de Riohacha, 
porque se identifica con la línea del 
Pacto Histórico que se encuentra en 
el poder con Gustavo Petro Urrego. 
Y la candidatura de Eriberto Ibarra 
Campo, la avala el Movimiento Al-
ternativo MAiS, que orienta Martha 
Peralta Epieyu.
Esta información la suministraron a 
los Congresitos el Economista Alber-
to Palmarroza y el abogado Édgar 
Pimienta Arregoces. 
¡Y no se me moleste don "Florindo", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Tiene que ver con la acertada de-
cisión tomada por la directora 
nacional del Departamento Admi-
nistrativo de la Prosperidad Social, 
DPS, Laura Camila Sarabia Torres, 
en el sentido de mantener la ayu-
da humanitaria a 27 mil familias 
Indígenas wayuu que se habían 
programado en el llamado Ren-
tas Indígenas. Pero este programa 
perdió viabilidad desde el momen-
to en que la Corte Constitucional 
declaró inexequible el Decreto 
por medio del cual se había esta-
blecido la Emergencia Económica, 
Social y Ecológica para el Departa-
mento de La Guajira.
Sin embargo, la alta funcionaria 
del Estado, Laura Camila Sarabia 
Torres, reconsideró la situación de 
orden social y legal y optó por in-
cluir a las mismas 27 familias Indí-
genas wayuu en el programa Ren-
ta Ciudadana, que anteriormente 
se llamaba Ingresos Solidarios.
Los Indígenas wayuu comenzarán 
a recibir 500 mil pesos mensuales 
desde el próximo mes de noviem-
bre.
¡Y... no me digas más!

Un interrogante que crea opinión 
en los círculos políticos del Distri-
to de Riohacha y del departamen-
to de La Guajira. 
Tiene que ver con la candidatu-
ra de Laura Andriolis Freyle, a la 
gobernación del departamento de 
La Guajira. 
Faltan diez días para las eleccio-
nes y el silencio de Laura Andrio-
lis Freyle en las distintas esferas 
de esta sección del país, es noto-
ria.
Y está quedando en el ambiente 
en el sentido si al final podría ad-
herir a las candidaturas de Jairo 
Aguilar Deluque o Jimmy Boscán 
Torres.
Tal como lo acaba de hacer el can-
didato del Pacto Histórico, Wilder 
Navarro Quintero, que al final se 
la va a jugar con Jairo Aguilar 
Deluque.
La política es dinámica. Pero tam-
bién el silencio es más elocuente 
que la palabra.
Y como dijera el Piache de Jarara:
¡Habrá que esperar!

Con la adhesión de Wilder 
Navarro a la campaña de 
Jairo Aguilar, la 
competencia por la curul en 
la Asamblea entre Jimmy y 
Laura, inició

Y que abra el ojo Jimmy Boscán, por-
que la paisana le está pisando los 
talones y podría convertirse en la 
próxima diputada del departamento. 
Por lo tanto, como un completo acier-
to define el sector de la izquierda en 
La Guajira la decisión de Wilder Nava-
rro de irse con el equipo ganador de 
‘Jairito’, el hombre supo mover sus fi-
chas y se retiró de la contienda pero 
apostándole a ganar con Jairo Aguilar.  
Así las cosas, más claro no canta un gallo 
y con la salida de Wilder de la contien-
da, ‘Jairito’ va rumbo a la Gobernacion, 
mientras que Jimmy y Laura, empezaron 
su cuenta regresiva a ver cuál de los dos 
será finalmente el diputado que por ley 
tendrá derecho a esa curul en la Asam-
blea Departamental, al ser la segunda vo-
tación en la contienda. !Y pueden ponerse 
bravos, pero es la verdad! ¡Y me voy! por-
que esta mujer tiene que darse cuenta del 
arroz que dejó puesto en la estufa, chao.
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Vendrán: demandas, demandas,
demandas. Ante el Tribunal 
Contencioso Administrativo de 
La Guajira 

La dirigencia deportiva 
del Distrito de Riohacha, 
también se la juega con 
Genaro Redondo Choles

Este es un interrogante más que válido, 
porque al parecer, los trabajos estarían 
suspendidos y ya este nuevo puente so-
bre El Riito no sería inaugurado en el 
presente mes de octubre.
Hay que recordar que esta obra fue 
diseñada inicialmente con cuatro carri-
les. Pero lo están construyendo con dos 
carriles echando por tierra los diseños 
anteriores y que al final dió como resul-
tado que dicho puente tendría un costo 
de 6 mil 500 millones de pesos con re-
cursos aportados por el Departamento 
Administrativo de Prosperidad Social, 
DPS.
¿Será qué el puente de El Riito quedaría 
como un nuevo "Elefante Blanco?
El gobierno del Distrito de Riohacha, 
tiene la última palabra.
¡Y... no me digas más!

¡Viva la democracia 
ecuatoriana! 
Una vez más fue
derrotado el socialismo 
de Rafael Correa

Un candidato al 
Concejo del
Distrito de 
Riohacha, de 
izquierda, va 
al "ruedo" con 
Eriberto Ibarra 
Campo

Se trata del sindicalista de Sin-
tracarbon, Arnoldo Alarcón.
El acuerdo se logró en el mar-
co de una reunión política con 
la participar de más de 500 
personas.
Arnoldo Alarcón quien milita 
en el Partido Fuerza Ciudada-
na tomó tal decisión política 
porque que considera que con 
Eriberto Ibarra Campo si logra 
ganar la Alcaldía, se iniciaría 
en buena hora un proceso de 
cambios de indoles adminis-
trativos que redundarían en 
el progreso y el desarrollo ur-
bano y social de los habitantes 
del área urbana y rural de esta 
ciudad capital.
Hay que señalar que en la 
mencionada manifestación 
también hizo uso de la pa-
labra el candidato Eriberto 
Ibarra Campo, y agradeció el 
respaldo de Arnoldo Alarcón 
y de la gente que lo acompaña 
en sus pretensiones de lograr 
una curul en el Ayuntamiento 
Distrital.
Cabe destacar que con este 
nuevo respaldo se sigue "dis-
parando" en la intención del 
voto, Eriberto Ibarra Campo.
¡Y... Listo el Pollo!

El Secretario de educación 
del departamento de La Guajira, 
Adaulfo Manjarres, atendió a las 
autoridades wayuu y miembros 
de la ONG Nación Wayuu que 
este día miércoles se tomaron 
las instalaciones de la SED en la 
ciudad de Riohacha.

Se estableció que Adaulfo 
Manjarres estuvo como vocero 
de la gobernación de La Guajira. 

“Se gestionó oportuna y efi-
cazmente ante el Ministerio de 
Educación y Ministerio del Inte-
rior la realización de consulta 
previa para nombrar docentes 
y administrativos para la Institu-
ción Educativa Nuestra Señora 
de Fátima de Aremasaín, área 
rural de Manaure”, afirmó el 
funcionario de la gobernación 
del departamento.

De igual manera el funciona-
rio informó que luego de asumir 
la vocería para gestionar ante el 
Ministerio del Interior para que 
esa entidad adelantara la dili-
gencia de Consulta Previa que 

estaba programada para fecha 
21 de noviembre.

A su vez, se estima una nue-
va fecha en la que se pueda rea-
lizar la consulta para determinar 
quiénes serán los docentes y 
administrativos que ingresarán 

a ocupar los cargos que el Minis-
terio de Educación Nacional am-
pliará para la atención educati-
va en   esos establecimientos. 

“Nosotros como respetuo-
sos de las sentencias judiciales 
hemos realizado las gestiones 

correspondientes que en su 
momento no se lograron con la 
Administración Temporal quien 
fue la entidad accionada en el 
año 2017. Es una situación he-
redada que no se había resuelto 
y que gracias al apoyo de funcio-
narios del MEN quienes con dis-
posición han logrado realizar las 
gestiones administrativas nece-
sarias para sacar este proceso 

adelante. En cuanto al Ministe-
rio del Interior su disposición a 
los llamados ha sido efectiva, 
sin embargo, las comunidades 
consideran muy lejos la fecha 
dispuesta y proponen se ade-
lanten para la diligencia consul-
tiva”, advirtió Manjarres Mejía.

Así pues se logra aclarar el 
panorama y el cumplimiento de 
fondo de la resolución judicial.

Se reunió con las autoridades tradicionales y con miembros de la ONG Nación Wayuu

Secretario de educación logró que se adelante Consulta 
Previa para nombrar docentes para la Institución Educativa 
Nuestra Señora de Fátima de Aremasaín

El Secretario de educación del departamento de La Guajira, Adaulfo Manjarres 
se reunió con miembros de la ONG Nación Wayuu.

Porque hace pocas horas ganó la 
Presidencia de la República del 
Ecuador, Daniel Novoa, quien ter-
minará el actual periodo constitu-
cional de Guillermo Lassos, quien 
renunció a su cargo después de 
disolver la Asamblea Nacional Le-
gislativa.
Daniel Novoa, le dió un duro golpe 
al expansionismo del pauperrimo 
socialismo dizque del siglo 21, que 
está vigente en los pauperrimos 
gobiernos de Venezuela y Nicara-
gua.
Es importante recordar que en la 
República del Ecuador fue elegido 
cinco veces presidente José María 
Velasco Ibarra y en cuatro opor-
tunidades las Fuerzas Armadas le 
dieron golpe de Estado. Solo termi-
nó un periodo constitucional.
José María Velasco Ibarra, se exilió 
y murió en la ciudad de Cali, Co-
lombia.
¡Y no me digas más!

Quien busca ser alcalde de la capital del de-
partamento de La Guajira, el 29 de octubre.
En tal sentido logró reunirse con una amplia 
mayoría de dirigentes deportivos, para inter-
cambiar ideas relacionadas con las apuestas a 
este sector.
Durante la reunión, el candidato se compro-
metió a fomentar el deporte en el área urbana 
y rural del Distrito, como la base del gobierno 
sano que propone.
Cabe mencionar que tras un diálogo cons-
tructivo sobre la oportunidad de mejoras en 
la actividad deportiva, el profesional de la me-
dicina se comprometió a mejorar y construir 
nuevos escenarios deportivos para que en el 
mañana el Distrito de Riohacha tenga la opor-
tunidad de ser sede principal o alterna de los 
Juegos Deportivos Nacionales que se realizan 
cada cuatro años. Como también implementar 
un programa de capacitación a los entrenado-
res y a los dirigentes deportivos.
También manifestó Genaro Redondo Choles, 
que si logra ganar la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha, con su equipo jurídico analizará la 
posibilidad de que con los clubes existentes 
crear las respectivas ligas distritales con el 
fin de competir a nivel regional, nacional e in-
ternacional en representación del Distrito de 
Riohacha.
"Analizaremos la posibilidad de reestructurar 
la Unidad Deportiva del Distrito de Riohacha 
o la creación de un nuevo Instituto Distrital 
de Deportes descentralizado con autonomía 
administrativa y presupuesto propio".
Terminó diciendo el candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, Genaro Redondo Choles.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y... esa era la Jugada!

Sería después de las elecciones del 29 de oc-
tubre cuando sean elegidos y elegidas algunas 
personas como concejales del Distrito de Rioha-
cha y diputados del departamento de La Gua-
jira. 
Claro, porque algunos de ellos y ellas cuando 
faltan pocos días para el debate electoral toda-
vía se muestran en fotografías públicas, afiches 
y en las redes sociales, apoyando a candidatos 
a la Alcaldía del Distrito de Riohacha y a la Go-
bernación del departamento de La Guajira, que 
no pertenecen a sus mismos partidos políticos 
o movimientos alternativos.
Hay que recordar que existe una Providencia 
del Consejo de Estado que señala que aquel 
candidato que aspire a corporaciones públicas 
de elección popular están en la obligación, por 
ley, de respaldar el candidato a la gobernación 
de La Guajira y a la Alcaldía del Distrito de Rio-
hacha, que sea de su misma afiliación política. 
O sea que pertenezca al mismo partido o al mis-
mo Movimiento Alternativo.
De lo contrario incurrirían en la violación a la 
norma electoral con el calificativo de doble mi-
litancia.
¡Habrá que esperar! 
¡Y que no se me moleste el "POLÍTICO" del 
puentecito de Lux Kola, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!
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OPINIÓN

Después de casi tres me-
ses sin escribir he de-
cidido volver a hacerlo 
para narrarles parte de 

la lucha que en este 2023 cielo 
redondo como líder política en 
Uribia ha emprendido, hoy es-
cribo este artículo motivado en 
algo que observé cuando llegue 
a una comunidad cercana a Uri-
bia, al bajarme del vehículo que 
venía conduciendo logré ver un 
pupitre viejo el cual llevaba una 
contra marca en la parte del es-
paldar que decía, OPORTUNIDA-
DES, seguramente fabricado en 
el primer o segundo gobierno de 
cielo redondo, en ese instante 
pude darle a mi mente un aná-
lisis muy profundo sobre lo ne-
cesario que es, no solo para la 
educación sino para todos los 
sectores sociales que compren-
den la realidad actual de Uribia 
el regreso de cielo, de ese aná-
lisis breve pero acentuado pude 
comprender que a Cielo Redon-
do Uribia la necesita, de ahí el 
título del artículo.

Debo confesar algo que me 
ha llamado mucho la atención 
en los puerta a puerta que ha 
desarrollado Cielo en la zona 
urbana, ella entra a cualquier 
casa confiada en que la van a 
recibir con un afectuoso saludo, 
y en efecto así ocurre, luego los 
habitantes de dicho barrio al sa-
ber de su llegada se acercan de 
manera autónoma a abrazarla, 
la besan con mucha efusividad 
y en el ambiente empieza a sen-
tirse una armonía agradable, 
el observar todo eso me lleno 
de mucha tranquilidad pues no 
puede uno negar que a veces 
por momentos duda cómo será 
la reacción de la gente al llegar a 
un barrio, por otro lado también 

me puse analizar los orígenes 
de todas esas emociones de la 
gente que la sigue y la motiva-
ción que sienten al hacerlo, lue-
go de eso llegué a la conclusión, 
el motor que mueve al cielismo 
es la fuerza de la palabra que 
tiene su líder, pues en su vida 
pública y política gesto una fuer-
te edificación sobre la seriedad 
que le significa cumplir los com-
promisos pactados.

Cielo llega como candidata 
a Uribia en un momento de cri-
sis social, la migración venezo-
lana que aumento los índices 
de pobreza, la contaminación 
ambiental, problemas en ins-
fraestructura educativa, salud y 
agua, el próximo no será un cua-
trenio fácil, a cielo la esperan 
muchos retos en su gobierno, 
pero estoy seguro que ellos no 
serán superiores a la capacidad 
y la experiencia que tiene esta 
dama de hierro a la que algunos 
pensaban que no lograría llegar 
hasta estás instancias, primero 
decían que no lograría su aval, 
lo obtuvo, luego que no se ins-
cribiría ante la registraduria, lo 
hizo, después que aparecería 
en el listado que iba emitir la 
procuraduría, no fue así, luego 
un anónimo presento ante el 
Consejo Nacional Electoral una 
demanda con argumentos langi-
dos y sin base jurídica sustenta-
ble, el fallo fue favorable a Cielo, 
ese día lo recuerdo con mucho 
entusiasmo porque todos en la 
campaña estábamos contentos 
aunque sabíamos y teníamos la 
seguridad que todo saldría bien, 
hasta caravana se hizo y cada 

uno puso de su bolsillo para la 
gasolina.

Uribia en su zona urbana 
está cundida de basuras, perso-
nalmente creo que Dios ha sido 
misericordioso con este pueblo 
al no permitir que mediante 
la mutación de algún virus se 
transmitiera una peste como 
a ocurrido en otros lugares del 
mundo, siento que la inacción 
administrativa de la política so-
cial en el manejo de basuras 
ha sido imprecisa y escasa de 
voluntad política, aquí se puede 
salir a la calle y caminar varias 
cuadras sin encontrar una solo 
recipiente público para arrojar 

la basura, por eso el ciudadano 
no tiene otra opción sino la de 
echarla a la calle, así se fueron 
creando los basureros satélites, 
Uribia como municipio turístico 
no debería estar en esas condi-
ciones. Por otro lado en el tema 
de servicios públicos el avance 
ha sido nulo e inexistente, el pé-
simo servicio de luz eléctrica no 
ha dejado que nuestro munici-
pio avance en lo comercial como 
tampoco en el mejoramiento 
de la calidad de vida de los ha-
bitantes, sabemos que la inge-
rencia de la voluntad política y 
administrativa para gestionar 
recursos públicos que conlleven 
a la inversión de infraestructura 
en este sector es sinónimo de 
despreocupación, observar la si-
tuación actual de Uribia da una 
ligera impresión de estar bajo 
los efectos de un piloto automá-
tico en dónde los habitantes son 
quienes han tomado las riendas 

debido a tantos vacíos existen-
tes.

Con respecto al tema de 
agua la situación está mucho 
peor, desde la producción del 
metro cúbico hasta la distri-
bución ha se ha desmejorado, 
pero lo más grave es que esa 
ineficiencia se ha encontrado 
con una voluntad política floja 
y un crecimiento demográfico 
inesperado, siempre que estás 
condiciones se unen los resulta-
dos son negativos, quiénes más 
sufren son los niños, madres 
que están en periodo de gesta-
ción y los ancianos, por otro lado 
en la actualidad Uribia sufre un 
decrecimiento socio-económico 
que se refleja en un desempleo 
histórico y una informalidad eco-
nómica sin precedentes ante 
una mirada omisiva del ente ad-
ministrativo-público y político.

Desde principios de este año 
desarrolle una tesis en dónde 
veía necesario que una mujer 
tomara los rumbos y destinos 
de Uribia para estos próximos 4 
años, porque dentro de la cosmo 
visión del Wayuu y su composi-
ción socio-política se estipula a 
la mujer como un ente regulador 
que genera orden en la familia y 
al mismo tiempo tiene la capa-
cidad de desarrollar solidaridad 
en un espacio donde habiten 
seres humanos en condición de 
vulnerabilidad, particularmente 
creo que Cielo encarna esas ac-
titudes por eso era la candidata 
por excelencia para devolverle a 
Uribia ese brillo que otrora vez 
tuvo, confiamos en la voluntad 
popular y en su sabiduría, es-
tamos completamente seguros 
que no se van a equivocar, Cielo 
será electa nuevamente alcalde-
sa de Uribia.

En Colonia, Alemania, aca-
ba de culminar la mayor feria 
de alimentos del mundo, ANU-
GA 2023, evento al que Fede-
gán asistió por primera vez ¡en 
2001!

Sin embargo, en esta oca-
sión, Fedegán, Fenavi y Pork-
colombia mostraron juntos su 
potencial en la producción y 
exportación de proteína animal; 
tres gremios consolidados, ad-
ministradores de recursos pa-
rafiscales, con nicho importante 
en el mercado nacional y con 
potencial exportador, compar-
tiendo stand y representando a 
Colombia ante el mundo.

Pero, además, uno de los 
nuestros, Augusto Beltrán, hará 
parte del Board of Directors del 
International Meat Secretariat 
(IMS), significativa posición que 
se une a la de Gonzalo Moreno, 
presidente de Fenavi, en el Exe-
cutive Committee del Internatio-
nal Poultry Council (IPC).

En diez años, la producción 
de carne de pollo aumentó 
42,8%, hasta 1,9 millones de 

toneladas, y su potencial ex-
portador se estima entre 273 y 
364 mil toneladas anuales. Los 

porcicultores crecieron más de 
7% en 2022, produjeron 526 
mil toneladas y tienen potencial 
exportador. Los ganaderos pro-
dujimos 900 mil toneladas de 
carne, 7 mil millones de litros 
de leche y superamos los 500 
millones de dólares exportados.

Comienzo tuvieron las cosas: 
En mayo de 2006, culminadas 
las negociaciones del TLC con 

USA, afirmé en este espacio que 
“nuestra apuesta es introducir 
carnes de calidad en el merca-
do americano en no más allá 
de cinco años, sin contar otros 
mercados como el europeo y el 
chino”.

Pues bien, ya se abrieron 
las puertas del mercado chino, 
pero ni un kilo de carne hemos 
puesto en los de Estados Unidos 
y la Unión Europea, cuyos TLC 
ya completaron diez años ope-
rando, sin que hayamos logrado 
admisibilidad sanitaria.

En el entretanto, a partir de 
la red de frigoríficos construidos 
con aporte de recursos parafis-
cales, íbamos en ascenso en 
el mercado venezolano hasta 
2009, cuando, abruptamente, 
se suspendieron las exportacio-
nes. “En carne propia”, apren-
dimos a no poner los huevos 
en una sola canasta y a que no 
podemos sentarnos a esperar lo 
que no ha de llegar. Empezamos 

entonces a buscar mercados 
con mayor ímpetu, a “maletear” 
por el mundo, acompañados por 
nuestras autoridades sanitarias 
y de comercio exterior.

Como hablo en plural, aclaro 
que FEDEGÁN no exporta, pero 
fomentar las exportaciones hace 
parte de su misión. Por ello, sin 
abandonar las gestiones ante 
USA y la UE, empezamos con 
los mercados de Oriente Medio, 
exportado carne, pero también 
animales, con estricto cumpli-
miento de normas sanitarias y 
de bienestar animal, aunque en-
frentamos ataques y campañas 
estigmatizantes.

Hoy hemos dado un paso que 
puede cambiar el rumbo de las 
exportaciones agropecuarias de 
país, cuando la diversificación 
es un imperativo para disminuir 
la dependencia de la renta pe-
trolera. Se trata de una apuesta 
con vocación de permanencia 
para incursionar en el mercado 
mundial de proteína animal.

¡Nos seguirán viendo juntos!

Por Luis Antonio
Gomez Peñalver 

Por José Félix Lafaurie 
Rivera

Cielo, Uribia te necesita

Juntos… ¡mucho mejor!

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Que no SENOS olvide ga-
rantizar la salud a todas las 
mujeres, no solo unas cuan-
tas privilegiadas, sino a to-
das; es pertinente apuntar 
hacia la salud preventiva, la 
calidad de vida, el tiempo de 
calidad y a una vida libre de 
estereotipos de género que 
condiciona a las mujeres a 
ser cuidadoras y abnegadas 
para el mundo y a tenerse 
como segundo plano.

Hoy 19 de octubre día 
contra el cáncer de mama, 
recuerdo a las que ya partie-
ron por causa de este ene-
migo que muchas veces es 
detectado tardíamente por 
las barreras de acceso a las 
atenciones de calidad, por 
la pobreza extrema y porque 
la salud siendo un derecho 
fundamental se ha converti-
do en un negocio al que mu-
chas no pueden acceder.

No basta con tocarse a 
tiempo, eso es importante 
– sin duda – pero conozco 
casos de las que se tocan a 
tiempo y no tienen una res-
puesta efectiva y eficaz del 
sistema, lo cual, es lamenta-
ble y reprochable desde todo 
punto de vista.

Hoy hago un homenaje a 
quienes están en esa gran 
apuesta por la vida y por 
vencer ese huésped que no 

tiene derecho a quedarse 
como habitante permanen-
te, somos pocas las que no 
tenemos una amiga, una pri-
ma, una tía, una cercana que 
hayan afrontado este desa-
fío, eso nos hace arte y parte 
del asunto; en este sentido, 
debemos ser promotoras 
del amor propio, el cuidado, 
el tiempo de calidad para 
el descanso, las acciones 
preventivas, la alimentación 
sana, los ejercicios físicos y 
espirituales y un sistema so-
cial menos desigual y exclu-
yente.

Por todas las grandes 
mujeres que siguen en pie 
de lucha, por aquellas que 
están en riesgo, que no SE-
NOS olviden nunca, que pro-
voquemos como sociedad, 
gobierno e institucionalidad 
la garantía de sus derechos.

Es momento de que las 
mujeres sean libres, felices, 
sanas y ya se aparten un 
poco de la categoría de re-
siliencia y lucha, dado que 
históricamente han estado 
en esa posición guerrera y ya 
merecen vivir en una dinámi-
ca de alegría, sanidad, placi-
dez, paz y tranquilidad.

Que no SENOS olvide, 
amarnos y cuidarnos, que al 
sistema de salud no se le ol-
vide cumplir a cabalidad con 
la gran misión de garantizar 
la calidad de vida.

19 de octubre, Día para 
seguir combatiendo el cán-
cer de mama… que sea solo 
un día, sino todos los días, la 
salud femenina merece toda 
la atención.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

OPINIÓN

Octubre
Mes de concientización y 
sensibilización sobre el 

cáncer de mama
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ESPECIAL
“Mi inspiración en Life and Career Mentors proviene
de mi profundo deseo de ver a las personas con 
propósito en sus carreras”: María Patricia Marengo

¿Puedes compartir con 
nuestros lectores un resumen 
de tu recorrido profesional has-
ta el momento, destacando los 
momentos claves que te lleva-
ron a donde estás hoy?

Yo decidí iniciar mi carrera 
de psicología, y fue allí donde 
creció mi interés en la compleji-
dad del ser humano, en sus ca-
pacidades, como factores inter-
nos, como creencias acerca de 
nosotros mismos, motivaciones 
y talentos. También me han inte-
resado aspectos externos como 
la educación, la cultura, la fami-
lia y su influencia significativa en 
el comportamiento y los logros 
que conseguimos, lo cual yo 
traduzco en lo que socialmente 
llamamos ‘Éxito’. 

Es por ese interés que decido 
avanzar en mi carrera de Pisco-
logía Organizacional, y empiezo 
a desempeñarme laboralmente 
en compañías donde hago el es-
tudio del desarrollo del compor-
tamiento de las personas en un 
ambiente laboral, luego profun-
dizo esa experiencia con estu-
dios en Colombia en Desarrollo 
Organizacional y Bienestar La-
boral y, por último, decido irme 
a Canadá a estudiar Gestión 
del Talento Humano, formación 
que estuvo acompañada de una 
experiencia laboral canadiense. 
En ese momento, decido volver 
a Colombia, donde estoy traba-
jando de manera remota para 
una empresa holandesa, cola-
borando en proyectos y consul-
torías en recursos humanos y 
adquisición de talento. 

En el año 2020, durante la 
pandemia, tomé una decisión 
crucial, fundar mi propia em-
presa: Life and Career Mentors. 
Esta iniciativa empresarial sur-
gió como respuesta a la comple-
ja situación global en el mundo 
laboral, con despidos masivos, 
un aumento significativo de la 
ansiedad y la depresión debido 
a la incertidumbre reinante. Pa-
ralelamente, observé a muchas 
personas que estaban reinven-
tándose y desarrollando talen-
tos que habían estado inexplo-
rados debido a sus trabajos 
anteriores. Ahí vi la necesidad 
de apoyar a estas personas en 
la búsqueda de un camino satis-
factorio. En el presente, me lle-
na de alegría liderar este proyec-
to y tener un impacto positivo en 
la calidad de vida de muchas 
personas.

A lo largo de tú carrera, se-
guramente has alcanzado lo-
gros significativos. 

¿Cuáles consideras que son 

tus mayores logros hasta la fe-
cha y cómo crees que han con-
tribuido a tu éxito actual?

Los logros que he alcanzado 
están ligados a un extenso ca-
mino de dedicación y compro-
miso. Entre los más notables, 
puedo destacar el desafío que 
representó para mí la decisión 
de emigrar a otro país en busca 
de conocimientos. Fue un acto 
de valentía, una inmersión en 
un nuevo entorno laboral y un 
esfuerzo constante por descifrar 
cómo podría contribuir a un mer-
cado desconocido para mí.

Un logro significativo que 
me enorgullece mencionar, es 
mi experiencia de siete años 
en una clínica especializada en 
Cardiología. Durante ese tiem-
po, tuve el privilegio de acom-

pañar el crecimiento de una 
empresa que creció de tener 80 
empleados, a tener 700. Mi en-
foque se centró en el desarrollo 
y fortalecimiento de los talentos 
y habilidades de las personas, 
alineándolos con las necesi-
dades críticas de la empresa. 
Esta labor fue especialmente 
importante, dado que estába-
mos trabajando con médicos y 
enfermeras cuyo trabajo diario 
involucraba salvar vidas, enton-
ces, mi objetivo era ubicarlos en 
escenarios que los desafiara y a 
la vez los apasionara para cum-
plir con esta tarea diaria. 

Sin embargo, mi trayectoria 
dio un giro cuando decidí trasla-
darme a Canadá, y cambiar a la 
industria de la tecnología. Esta 
transición, abrió mi mente aún 

más a la comprensión de cómo 
podría seguir contribuyendo y 
desarrollándome profesional-
mente en un ámbito completa-
mente diferente.

Otro logro destacado ha sido 
mi capacidad para contribuir a 
las vidas de las personas a tra-
vés de Life and Career Mentors. 
Ha sido gratificante ver casos de 
éxito, y observar cómo este apo-
yo no sólo transforma la vida de 
un individuo, sino que también 
tiene un impacto positivo en 
empresas y en el mercado en 
general."

Nos gustaría conocer más 
acerca de tu participación en 
Life and Career Mentors. 

¿Qué mas te inspiró a in-
volucrarte en esta iniciativa, 
cuáles son tus planes y metas 
a corto y largo plazo en este 
campo?

Mi inspiración para involu-
crarme en Life and Career Men-
tors proviene de mi profundo 
deseo de ver a las personas sa-
tisfechas con sus ocupaciones. 
Después de haber acumulado 
una experiencia de aproxima-
damente 12 años en psicología 
organizacional, trabajando con 
diversas compañías y clientes, 
pude identificar con claridad 
como el descontento en el traba-
jo tiene un impacto significativo 
en la salud mental de las perso-
nas, manifestándose en forma 
de depresión, ansiedad y estrés. 
Este fenómeno también reper-
cute en la economía, debido a 
las elevadas tasas de rotación 
de empleados en las empresas, 
especialmente, en las genera-
ciones actuales, que enfrentan 
una creciente complejidad en 
términos de adaptación laboral.

El reconocimiento de estas 
dinámicas me llevó a la certeza 
de que dispongo de las herra-
mientas necesarias y, lo que es 
más importante, de la pasión 
por ayudar a las personas a des-
cubrir su verdadero propósito 
profesional, lo que yo llamo su 
'Calling', esa área donde pueden 
destacar, crecer y alcanzar el 

éxito. Además, me interesa pro-
fundamente ayudar a las perso-
nas a trazar un plan claro para 
lograr sus objetivos.

Fue este profundo entendi-
miento lo que impulsó la crea-
ción de Life and Career Mentors. 
En términos de perspectivas fu-
turas, nuestros planes incluyen 
un enfoque en el crecimiento 
de la iniciativa, con un énfasis 
particular en el mercado esta-
dounidense. Estamos traba-
jando activamente en la imple-
mentación de la tecnología para 
asegurar que nuestros servicios 
sean accesibles para cualquier 
individuo en cualquier parte del 
mundo, brindando apoyo a quie-
nes buscan una vida profesional 
más satisfactoria."

Hablas de aspirar a logros a 
nivel mundial. 

¿Podrías compartir con 
nosotros cuáles son tus me-
tas globales y como planeas 
impactar en una escala más 
aplicada con tu trabajo y expe-
riencia?

Personalmente, considero 
que tengo dos metas de gran re-
levancia. En primer lugar, mi en-
foque está en la educación y la 
sensibilización. Mi objetivo prin-
cipal es transmitir el mensaje de 
que el éxito laboral y profesional 
no debe ser percibido como un 
privilegio reservado únicamente 
para unos pocos afortunados, 
que se han esforzado incansa-
blemente y han invertido años 
en estudios. Esto es una creen-
cia errónea que a menudo se 
nos ha inculcado. En realidad, el 
éxito puede estar al alcance de 
todos, si se descubre cómo lo-
grarlo, y si definimos el éxito de 
manera personal, en términos 
de lo que nos motiva y apasiona. 

Por lo tanto, mi primera meta 
es la educación, la idea de mos-
trar a las personas que, a través 
de la orientación adecuada, 
pueden descubrir sus habilida-
des innatas, lo que les impulsa y 
trae alegría, y cómo elaborar un 
plan para alcanzarlo.

La segunda meta que me 
motiva, es la accesibilidad. As-
piro a que cualquier persona 
pueda acceder a esta valiosa 
orientación y apoyo desde la co-
modidad de su bolsillo, a través 
de su dispositivo móvil. Me gus-
taría que las personas que en 
algún momento se sientan insa-
tisfechas en su trabajo puedan 
conectarse con un coach, apro-
vechando nuestra metodología 
y asesoramiento, y convertir su 
visión en un plan concreto para 
lograr sus objetivos. Esta acce-
sibilidad es fundamental para 
hacer que este tipo de apoyo 
esté al alcance de todas las per-
sonas, sin importar su ubicación 
geográfica, contribuyendo así al 
crecimiento y bienestar a nivel 
global".

Por Hermes Francisco 
Daza Díaz

Aqui estoy con parte del equipo de mentores, de izquierda a derecha 
Maria Patricia Marengo, Juan Bermudez y Natalia Alarcon

Maria Patricia Marengo.

Aqui estoy invitada a un conversatorio de impacto d ela rela-
ción con el jefe en la salud mental
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ESPECIAL

Con éxito avanza la

Sembratón

Con un gran éxito avanza 
la jornada de Sembra-
tón “La Guajira siembra 
Vida” que realiza la Cor-

poración Autónoma Regional de 
La Guajira, Corpoguajira, para 
celebrar el Día Mundial del Ár-
bol que se cumplió el pasado 
doce de octubre.

Hasta la fecha se han sem-
brado 48.500 árboles que han 
sido donados por varias empre-
sas privadas, con la participa-
ción activa del Ejército Nacional 
y la comunidad.

El director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, ha insis-
tido en que lo más importante 
es la sostenibilidad de estos ár-
boles que se están sembrando 
para que perduren en el tiempo 
y puedan brindar beneficios a 
largo plazo en el medio ambien-
te.

“La comunidad debe estar 
atenta y cuidar cada árbol que 
se siembra porque con ellos 
estamos sembrando vida para 
nuestro futuro porque de esta 
manera se cuida el medio am-
biente y nuestro entorno”, se-
ñaló.

Durante la Sembratón se 

entregaron 5.800 árboles do-
nados por la empresa Enlaza 
del Grupo Energía Bogotá, en el 
sector de Ware Ware, en el Dis-
trito Regional de Manejo Inte-
grado DMRI de la Cuenca Baja 
del Río Ranchería en jurisdic-
ción del municipio de Albania.

Simbólicamente hubo una 
siembra de 300 árboles y du-
rante el evento, el subdirector 
de Gestión Ambiental, Manuel 
Manjarrés, afirmó que “esta-
mos agradecidos con esta do-
nación porque esto contribuirá 
a seguir el proceso de rehabi-
litación y restauración de los 
ecosistemas forestales de esta 
cuenca”.

Las jornadas continuaron 
en el sector de Garrapatero, en 
la Reserva Forestal Montes de 
Oca, en el municipio de Maicao, 
donde la empresa Hocol donó 
40.000 árboles, de los cuales 

se sembraron 300 de manera 
simbólica.

De la misma manera, el 13 
de octubre, se sembraron 100 
árboles en la reserva de la so-
ciedad civil Miramar, en juris-
dicción del municipio de Dibu-
lla, con el apoyo de campesinos 
y toda la comunidad.

“En esta zona contamos con 
la presencia de campesinos de 
las veredas Los Rosales y el 
Mamey con quienes realizamos 
una sensibilización sobre la im-
portancia del bosque seco y de 
continuar enriqueciéndolo para 
conservar el ecosistema”, indi-
có Yuri Hurtado, coordinadora 
del grupo de Ecosistemas y Bio-
diversidad.

En la Institución Etnoedu-
cativa  N°. 5 de Aranalito, en 

área rural de Riohacha, se sem-
braron 200 árboles y se contó 
con el entusiasmo de los es-
tudiantes y docentes, quienes 
se mostraron agradecidos con 
esta jornada, ya que el énfasis 
de estudio es Ecología y Medio 
Ambiente.

Las jornadas de la Sembra-
tón continuarán durante lo que 
resta del mes de octubre y el 
mes de noviembre, cuando se 
recibirán 10 mil árboles por par-
te de la empresa Petrobrass.

Las especies que se han ve-
nido sembrando son Yaguaro, 
Ceiba, Bonga, Ollita de Mono, 
Corazón Fino, Roble, Ciruelo, 
Orejero, Maíz Tostado, Matarra-
tón, Cedro, Guayacán, Caobo, 
Solera, Ceiba, Palma Amarga, 
Campano y frutales.

de Corpoguajira
 “La Guajira Siembra Vida”

Hasta la fecha se han
sembrado 48.500 árboles
que han sido donados en

diferentes partes del
departamento de La Guajira.

75.000 es la cifra de
árboles que Corpoguajira 
espera sembrar este año 

en el marco de la campaña 
“Sembrando Vida”.

Cifra:

“La invitación es a que no solo sigan 
sembrando  árboles, sino cuidándolos 
y ayudándolos a crecer”, director de 
Corpoguajira, Samuel Lanao Robles.
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Corpoguajira informó que 
realizaron una actividad de se-
ñalización en el sector de Sawai-
ru, ubicado entre los municipios 
de Uribia y Manaure. 

Sobre esta importante jorna-
da, se ampliaron detalles en los 
canales informativos de la Cor-
poración Autónoma Regional de 
La Guajira.

“Estuvimos haciendo segui-
miento a la enramadas y esta-
blecimientos de vallas de seña-
lización del Distrito Regional de 
Manejo Integrado (DRMI) Pastos 

Marinos Sawairu construidas 
con la MabE de esta área prote-
gida”, afirmó la máxima entidad 
ambiental en el territorio.

Cabe indicar que en la inter-

vención participaron activamen-
te funcionarios del Ministerio de 
Ambiente y la cooperación ale-
mana KfW internacional.

Cabe recordar que El Distrito 
Regional de Manejo Integrado 
de pastos marinos Sawairu es 
hoy área protegida. Además, 
cuenta con una extensión de 
67.176 hectáreas y se convier-
te en el área de pastos marinos 
más grande del país, declarada 
en conservación por Ministerio 
de Ambiente a través de Corpo-
guajira.

En la gobernación de La Gua-
jira, en cabeza del secretario de 
gobierno Alberto Mario Cuan, se 
siguen adelantando los comités 
de seguimiento electoral para 
garantizar las elecciones para 
este 29 de octubre.

A este encuentro participa-
ron funcionarios de la Policía 
Nacional de La Guajira, Defen-
soría del Pueblo, Ejército Nacio-
nal, Registraduría, entre otras 
autoridades administrativas.

La Policía Nacional de La 
Guajira informó que “llevamos 

a cabo importante reunión de 
coordinación con autoridades 
político administrativas en el Co-

mité de Seguimiento Electoral, 
revisando detalles y aspectos 
relacionados con las próximas 

elecciones territoriales 2023”.
Se informó que se analizaron 

los distintos casos de amenazas 
de muerte a candidatos a alcal-
día en Maicao, La Jagua del Pilar 
y Hatonuevo. Además, de algu-
nas situaciones irregulares en 
los municipios de El Molino, San 
Juan del Cesar, Uribia, Manaure 
y Albania.

Cabe indicar que algunos 
municipios del departamento 
se han implementado los pactos 
de paz entre candidaturas, en 
aras de evitar actos irregulares 

antes, durante y después de la 
jornada electoral en el territorio 
guajiro.

Cabe recordar que el ministro 
del interior, Luis Fernando Velas-
co, mostró su preocupación en 
la visita al departamento de La 
Guajira la semana anterior por 
amenazas de muerte a dirigen-
tes políticos del Pacto Histórico, 
entre ellos Luis Gómez Pimienta 
y al líder wayuu Javier Rojas en 
Manaure, a quien le asesinaron 
un escolta de su esquema de 
seguridad y adscrito a la UNP.

La Administración Munici-
pal de Uribia realizó un 
Consejo Extraordinario de 
Seguridad y Convivencia 

Ciudadana a pocos días de la 
jornada electoral del 29 de oc-
tubre. 

Se informó que este encuen-
tro contó con la presencia de la 
Policía Nacional; Secretaría de 
Turismo, Cultura y Deporte; Ins-
pección de Policía; Personería 
Municipal, Ejército Nacional; y 
Armada Nacional. 

“En esta reunión se abor-
daron los siguientes temas: 
seguridad en las vías y lugares 

turísticos del municipio de Uri-
bia. Precauciones por parte de 
los turistas en los diferentes 

desplazamientos en el territorio. 
Seguridad Marítima por parte 
de la Armada Nacional”, afirmó 

la administración municipal de 
Uribia.

De igual manera, se trata-

ron temáticas relacionadas con 
la prevención por parte de los 
turistas y habitantes del muni-
cipio. 

“No viajar a altas horas de 
la noche para evitar cualquier 
tipo de eventualidad. Presuntas 
amenazas en contra de la vida 
e integridad personal de algu-
nos habitantes del municipio de 
Uribia”, aseveró la alcaldía de 
dicho municipio.

Cabe indicar que este con-
sejo de seguridad fue liderado 
por la Secretaría de Gobierno y 
Asuntos Administrativos, en ca-
beza de Andrés Ricardo Romero.

Estuvieron acompañados de funcionarios de MinAmbiente y una entidad internacional

Luego de realizarse comité de seguimiento electoral en la gobernación del departamento

Con la presencia de distintas autoridades administrativas y de la fuerza pública

Corpoguajira realizó señalización en el DRMI de Sawairu, 
ubicado entre Uribia y Manaure

Policía confirmó que se siguen revisando detalles y aspectos 
relacionados con la jornada electoral en La Guajira

Realizaron Consejo Extraordinario de Seguridad en Uribia

Comité de seguimiento electoral para garantizar las elecciones para este 29 
de octubre.

Consejo Extraordinario de Seguridad y Convivencia Ciudadana fue realizado por la Administración Municipal de Uribia

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/10/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-7-de-octubre-Edicion-026.pdf
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Un mundo de aromas, 
colores, sabores y textu-
ras, juntaron a propios y 
visitantes en la capital 

guajira para atestiguar la diver-
sidad y riqueza culinaria colom-
bianas, en el evento: El SENA 
Cocina – Sabores del campo 
con identidad de región.

El espacio, del que participa-
ron 17 departamentos y más de 
quinientos asistentes, reunió en 
dos días, uno académico y otro 
de feria, a distinguidos chefs e 
investigadores de la cocina in-
ternacional y local. 

Allí, junto a instructores y 
aprendices SENA, cocineros y 
cocineras municipales, degus-
taron y dialogaron acerca de 
la gastronomía tradicional y su 
influencia como impulsora del 
turismo.

Durante el día uno, cinco 
conferencias, un panel y un ta-
ller, hilaron el diálogo entre el 
más colorido tinte del azafrán y 
el más tradicional arroz de cho-
rizo riohachero, en una confe-
rencia y un taller, dictados por el 
chef madrileño, Antonio Enrique 
Cerro y la cocinera Elsy Gómez, 
de Riohacha.

“Al final la cocina es un len-
guaje universal que hace que 
seamos compañeros de traba-
jo, aunque estemos al otro lado 
del mundo”, expuso el chef, re-

firiéndose a la gastronomía que 
traspasa culturas y disipa dis-
tancias. Y este lenguaje común 
de la cocina, quedó también ex-

plicitado en los 18 stands de la 
Feria Gastronómica, durante el 
día dos.

Muestras típicas, olores y 

sabores de un país diverso, se 
pasearon por la plaza Prudencio 
Padilla, haciendo gala de auten-
ticidad para llevarse el galardón 
al ‘Mejor plato tradicional de 
Colombia’, concurso que cerró 
el evento con sorpresa. 

El Director General del SENA, 
otorgó premios por 3 mil, 2 mil y 
mil millones de pesos, consecu-
tivamente, para los ganadores 
de las tres posiciones del mis-
mo, en proyectos de cocina.

A todas luces, el evento de la 
estrategia CampeSENA fue diná-
mico, pues unió la teoría de los 
más destacados chefs e inves-
tigadores ilustres, con la distin-
ción de los cocineros y cocineras 

tradicionales que, en la práctica, 
han preservado la cocina guaji-
ra, amén de sus memorias an-
cestrales.

“Lo que queremos con esto 
es potenciar la cocina colom-
biana, entendiendo que es una 
parte fundamental del turismo. 
Uno de los conferencistas nos 
daba el dato de que el 86 % de 
la demanda de turismo obedece 
a la gastronomía que se da en el 
lugar. Buscamos entonces, po-
tenciar la economía campesina, 
pero, sobre todo, mantener una 
tradición, que forma parte de 
nuestra idiosincrasia e historia”, 
expuso Jorge Eduardo Londoño, 
director general del SENA.

La red social Clima informó que la tormen-
ta tropical ‘Tammy’ podría generar lluvias en 
el departamento de La Guajira en las próxi-
mas 48 horas.

“Se prevé el aumento de las precipitacio-
nes desde el día viernes. El fin de semana de 
agua asegurada. Es probable que la presen-
cia de la Tormenta Tropical Tammy cuando 
alcance su punto más cercano módulo los 
vientos del Caribe favoreciendo lluvias de va-
riada intensidad”, indicaron en su red social 
de X (antiguo Twitter). 

A su vez, revelaron que “por otro lado se 
espera que la baja presión occidental y la 
zona de convergencia intertropical continúen 
favoreciendo lluvias en la región (algo típico 
de octubre). Las lluvias más fuertes se espe-
ran en Magdalena, Atlántico, Litoral costero 
desde Cordoba hasta Bolívar, Área marítima 
del Caribe Occidente, sur de La Guajira y pun-
tos aislados del desierto”.

Mientras que en el departamento de Ce-
sar también se espera incremento de las llu-
vias desde el viernes.

Primera versión del encuentro gastronómico: El SENA Cocina – Sabores del campo con identidad de región. 
Un evento de la estrategia CampeSENA, para la promoción de la cocina tradicional colombiana.

Participaron 17 departamentos

Confirmó Clima

Encuentro Gastronómico del SENA: el rescate de las 
tradiciones culinarias del país desde La Guajira

Tormenta tropical ‘Tammy’ podría 
generar lluvias en las próximas 
48 horas en La Guajira

Más de quinientos asistentes degustaron y dialogaron acerca de la gastronomía tradicional y su influencia como impulsora del turismo.

ACTUALIDAD
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Autoridades tradicionales y 
líderes indígenas wayuu accio-
nantes de una de Sentencia de 
Tutela emitida por el Consejo de 
Estado, la cual ordena el nom-
bramiento de los docentes étni-
cos del Internado Indígena San 
Antonio de Aremasain (Manau-
re), se tomaron las instalaciones 
de la Secretaría de Educación 
Departamental con sede en la 
ciudad de Riohacha.

Estos informaron que están 
exigiendo el inmediato cumpli-
miento a dicha sentencia.

Cabe resaltar que por el des-
acato e incumplimiento de esta 
sentencia emitida desde el año 
2019, varios gobernadores (sa-
lientes) y la actual Gobernadora 
han sido sancionados, junto con 
la extinta Unión Temporal y la 

actual Secretaría de Educación 
Departamental. 

Al respecto, se pronunció la 
ONG Nación Wayuu. “Más sin 

embargo no ha sido posible el 
cumplimiento a dicha orden ju-
dicial. En consecuencia de la 
manifestación y toma pacífica, el 

Secretario de Educación Depar-
tamental, Adaulfo Manjarres, 
manifestó que el incumplimien-
to se debe a que no hay cordi-

nación y falta de voluntad del 
Ministerio de Educación, para lo 
cual en el acto emitió una soli-
citud de reinicio de proceso de 
consulta ante la Dirección de la 
Autoridad Nacional de Consulta 
previa del Ministerio del Interior 
para el día 9 de noviembre del 
presente año”.

Finalmente informaron que 
“como ONG de Derechos Hu-
manos, hacemos un llamado 
al Ministerio de Educación, Go-
bernación de La Guajira y por 
supuesto a la Secretaría de 
Educación Departamental a 
cumplir estrictamente el fallo 
judicial ordenado por el Consejo 
de Estado so pena de seguir in-
curriendo en los posibles delitos 
de fraude a resolución judicial y 
prevaricato por omisión”.

Piden se nombren a docentes étnico del Internado Indígena San Antonio de Aremasain, en Manaure

Por desacato de tutela, autoridades tradicionales wayuu 
se toman las instalaciones de la secretaría de educación 
departamental

ACTUALIDAD
Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

Cerrejón fue reconocida 
como una de las com-
pañías con mejor re-
putación en Colombia 

según Merco Empresas y Líde-
res 2023 y la primera del sec-
tor minero por dieciseisavo año 
consecutivo. Asimismo, el ran-
king también destacó a Claudia 
Bejarano, presidenta de la orga-
nización, como una de las 100 
líderes con mejor reputación 
corporativa en el país.

La medición evalúa anual-
mente la reputación de las com-
pañías y de los líderes empresa-
riales a través de la percepción 
de diferentes grupos de interés 
como directivos, trabajadores, 
lideres de opinión, periodistas, 
académicos, miembros del go-
bierno, entre otros. Para obtener 
la información, Merco realizó 
más de 78.000 encuestas du-
rante 2023, que contemplaron 
la gestión de las organizaciones 
en talento humano, ética y res-
ponsabilidad corporativa, resul-
tados económicos y financieros, 
entre otros.  

“Al reconocimiento reciente 
que obtuvimos como la empre-
sa minera con mejor reputación 
en Colombia según Brújula Mi-
nera, se suma ahora el de Mer-
co Empresas y Líderes que tiene 
en cuenta la opinión de miles 

de personas. Estos premios nos 
llenan de orgullo porque exal-
tan la labor que realizamos los 
más de 13.000 trabajadores 
de Cerrejón, entre directos y 
contratistas, por hacer minería 

responsable. Sin duda, esto nos 
compromete a continuar esfor-
zándonos por seguir aportando 
al desarrollo económico del país 
y la región, a la conservación del 
medio ambiente, a generar em-

pleos de calidad y a contribuir al 
mejoramiento de la calidad de 
vida de las comunidades”, ma-
nifestó Claudia Bejarano, presi-
denta de Cerrejón.

Durante 2023, Cerrejón se 

mantuvo en el primer puesto 
del sector minero del ranking 
de Merco Talento y Merco Res-
ponsabilidad ESG Colombia; fue 
una de las 30 empresas con 
mayor inversión social privada 
en Colombia según el Índice de 
Inversión Social Privada y fue la 
ganadora en la categoría de In-
novación del Premio Honoris del 
Consejo Colombia de Seguridad.  

Claudia Bejarano, es una de 
las 16 mujeres lideres recono-
cidas en este estudio. Durante 
los últimos años, ha recibido di-
ferentes reconocimientos como 
la única mujer del sector minero 
incluida en el ranking de reputa-
ción Merco Líderes; nominada 
como Empresaria del Año por el 
diario La República y reconocida 
dentro del TOP 50 de Mujeres 
de Impacto en Latinoamérica, 
según Bloomberg en Línea.

Además, ha sido incluida en 
el listado de Mujeres Poderosas 
de Colombia en 2022 y 2023 
según Forbes; recibió el recono-
cimiento de Mujeres de la Déca-
da del Women Economic Forum 
y la medalla de honor al Mérito 
Empresarial de la Universidad 
del Norte; asimismo obtuvo el 
Galardón HuEllas 2023 entrega-
do por la Asociación Colombiana 
de Minería (ACM) en reconoci-
miento a su carrera profesional.

Cerrejón, la empresa minera con mejor reputación en 
Colombia según Merco Empresas 2023

Cerrejón fue reconocida como una de las compañías con mejor reputación en Colombia según Merco Empresas y 
Líderes 2023

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Personal de Alta Tensión de la em-
presa Air-e realizará mantenimiento 
general y pruebas predictivas en los 
transformadores de potencia de la 
subestación Riohacha que alimentan 
las líneas 529, Uribia – Manaure y lí-
nea 592, corregimientos de Riohacha.

Las adecuaciones técnicas se lleva-
rán a cabo este jueves 19 de octubre 
de 6:00 de la mañana a 5:00 de la tar-
de. Durante el desarrollo de las obras 
será necesario suspender el servicio 

en la zona urbana y rural de los munici-
pios de Uribia y Manaure y en los corre-
gimientos: Camarones, Perico, Ebanal, 
Pelechua, Las Flores, Campana Nuevo, 
Río Claro, Tigrera, Comejenes, Choles, 
Anaime, Matitas y sectores y fincas 
aledañas a la carretera Camarones - 
Perico.

La empresa informó que estas la-
bores son necesarias para garantizar 
el correcto funcionamiento de los equi-
pos y la continuidad del servicio.

La Escuela Superior de 
Administración Pública 
(ESAP) sigue fortalecien-
do la voz de la comunidad 

wayuu en La Guajira.  
En las últimas horas se esta-

bleció que se estuvo realizando 
la capacitación en control social 
para la comunidad Ishachima-
na, en jurisdicción del municipio 
de Manaure, con el objetivo de 
fortalecer el ejercicio de la vigi-
lancia a la gestión pública.

“Gracias al apoyo de DAFP 
(Función Pública e ICBF, esta 
capacitación abrirá oportunida-
des para que las mujeres wayuu 
realicen un ejercicio más efecti-
vo de rendición de cuentas en 
los programas de desnutrición 

infantil y apoyo a mujeres ges-
tantes”, informó la ESAP.

Por su parte el ICBF indicó 
que “en la comunidad Ishashi-
mana de Manaure, La Guajira, 
estamos capacitando a las mu-

jeres wayuu en control social 
junto con DAFP y la ESAP, con el 
objetivo de enseñarles a ejercer 
vigilancia a la gestión pública. 
Esta formación también se dic-
tará en Aipir, Uribia”.

Mientras que Astrid Cáceres, 
directora nacional del ICBF, des-
tacó la implementación de esta 
capacitación.

“El equipo de ICBF ha revivi-
do en La Guajira la función de 
los comités de control social, 

la organización de las madres 
para verificar la calidad de la 
atención es fundamental para 
el pilotaje de atención integral 
que inicia y se lanza este fin de 
semana”, aseveró la funcionaria 
del gobierno nacional.

Orlys Guillermo Pitre Sie-
rra, estudiante de décimo 
semestre del programa de 
Derecho en la Universidad 
de La Guajira, representó al 
departamento en el Encuen-
tro Nacional de Estudiantes 
Negros, Afrocolombianos, 
Raizales y Palenqueros en la 
Universidad del Valle.

En su papel como repre-
sentante, Orlys hizo parte de 
la mesa de becas, fondos e 

internacionalización donde 
propuso mejoras significati-
vas.

Entre ellas estuvieron: 
habilitar la convocatoria del 
fondo de comunidades ne-
gras dos veces al año. For-
talecer el Fondo Programas 
Becas Hipólita para apoyar a 
jóvenes afrodescendientes, 
raizales y palenqueros en 
maestrías y especializacio-
nes internacionales.

Además, durante su in-
tervención ante la ministra 
de Educación Aurora Vergara 
Figueroa destacó la impor-
tancia de implementar en 
Uniguajira una cátedra afro-
descendiente en la educa-
ción media y superior.

“Orlys es una muestra del 
compromiso y liderazgo de 
nuestros estudiantes y de su 
impacto positivo en la socie-
dad”, destacó la Alma Máter.

Este jueves 19 de octubre

En Manaure y proximamenten Uribia

Realizado en la Universidad del Valle

Adecuaciones eléctricas 
en líneas de alta tensión

Durante el desarrollo de los trabajos será suspen-
dido el servicio en Uribia, Manaure y varios corre-
gimientos de Riohacha.

ESAP, ICBF y Función Pública capacitan a mujeres wayuu en 
control social y así fortalecer vigilancia de la gestión pública

Estudiante de Uniguajira representó al departamento en
Encuentro Nacional de Estudiantes Negros, Afrocolombianos, 
Raizales y Palenqueros

Capacitación en control social para la comunidad Ishachimana

Orlys Guillermo Pitre Sierra
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BIENESTAR

Entre la larga lista de frutas 
de esta temporada de fin de año 
destaca el limón, un cítrico que 
es fruto del limero, cuyo nom-
bre científico es Citrus Limetta y 
forma parte de la familia de las 
Rutáceas.

El uso principal de el limón 
es en la gastronomía, igual se 
utiliza como aderezo de sopas, 
ensaladas, salsas, carnes y ma-
riscos; así como para la prepa-
ración de dulces, tartas y tés; o 
se obtiene un aceite que se em-
plea como saborizante, fragan-
cia para productos de limpieza o 
repelente de insectos.

El limón se caracteriza por 
ser una fruta exótica, fuerte-
mente aromática y con sabor en-
tre ácido y dulce -según la varie-
dad-, a veces amargo; su forma 
es redonda, su forma es carno-
sa, se encuentra dividida en ga-
jos y su color es entre amarillo y 
verde, tiene un tamaño mayor al 
del limón pero menor al de una 
naranja.

Es un fruto muy aromático, 
en comparación con otros cítri-
cos, tiene la ventaja de no tener 
semillas o si las tiene son muy 
pocas y su jugo puede llegar a 
rendir el doble del limón.

Propiedades medicinales 
de el limón

Este pequeño cítrico está 
compuesto por varios nutrientes 
entre los que destacan la vita-
mina C, el potasio, el magnesio, 
el ácido cítrico y el ácido fólico, 
la fibra, flavoides, aceites esen-
ciales, beta-cartonero y una alta 
cantidad de agua.

Debido a la larga lista de nu-
trientes que contiene el limón, 
este exótico cítrico es incluido 
en diferentes dietas que ayudan 
a prevenir o combatir distintos 
malestares, con el fin de mejo-
rar la salud de quien lo consu-
me.

Como la mayoría de los cítri-
cos -y cualquier alimento alto en 
vitamina C-, el limón fortalece el 
sistema inmunológico y evita en-
fermedades respiratorias como 
la gripe común.

Su alto contenido en fibra 
convierten a el limón en un exce-
lente diurético, es decir, que fa-
vorece la eliminación del exceso 
de líquidos del organismo. Ade-
más, mejora el metabolismo, 
por lo que también es incluido 
en dietas para bajar de peso.

El limón ayuda a normalizar 
el exceso de ácido clorhídrico 
en el estómago, previniendo así 
problemas estomacales como 
dolor abdominal, diarrea, reflu-
jo, acidez, eructos, nauseas, vó-
mitos e incluso sangrado en el 
tubo digestivo.

El limón puede ser un ali-
mento ideal para los diabéticos, 
ya que entre sus propiedades se 
encuentra la regulación del azú-
car en la sangre.

El consumo de esta fruta fa-

cilita la absorción del hierro ob-
tenido por los alimentos y tam-
bién ayuda en la sana formación 
de huesos y dientes, así como 
en la generación tanto de colá-
geno como de glóbulos rojos.

Finalmente, a el limón se le 
atribuyen propiedades para re-
juvenecer e hidratar la piel; en 
el mismo sentido, la fruta se usa 
ampliamente en tratamientos 
contra el acné y la caspa.

Efectos secundarios de el 
limón

Aunque es una planta alta-
mente usada, existen una serie 
de contraindicaciones que de-
ben seguirse ante su consumo 
humano para evitar efectos se-
cundarios no deseados.

El consumo en exceso de 
lima puede provocar problemas 
en el estómago como reflujo y 
acidez, así como la aparición de 
úlceras, debido a su alto conte-
nido de ácido cítrico. Mientras 
que la gran cantidad de potasio 
puede ser dañina para las per-
sonas que tienen alguna enfer-
medad renal.

Cabe mencionar que si se 
está usando esta y cualquier 
otra planta como auxiliar ante 
un padecimiento, lo mejor es 
hacérselo saber al médico.

Para qué sirve el limón como planta medicinal y de qué 
forma ayuda a bajar de peso
Este cítrico tiene una larga lista de nutrientes que lo convierten en un alimento ideal para la prevención y 
combate de distintas enfermedades

Las propiedades medicinales del limón son poco conocidas 
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JUDICIALES

Cuando la patrulla de la Poli-
cía Nacional acudió a atender la 
alarma en el barrio El Reposo en 
Uribia, fueron informados que 
dos hombres habían cometido 
un atraco y en la huida hubo un 
enfrentamiento que dejó dos he-
ridos.

En ese sector a una persona 
le quitaron un bolso y escapa-
ban hacia el municipio de Ma-
naure, de inmediato el cuadran-
te se lanzó en su persecución.

Los uniformados los obser-
van cuando se movilizaban en 
una motocicleta por la carretera, 
es cuando los dos delincuentes 
notaron la presencia de las au-
toridades esgrimieron un arma y 
dispararon.

En ese momento, los policia-
les hicieron uso de las armas de 
dotación y los enfrentan impac-
tando al rodante, causando que 
perdieran el equilibrio y cayeran.

Los dos ocupantes del livia-

no vehículo quedaron frente 
a la base militar San Jorge, en 
Uribia, donde fueron auxiliados 
después de quedar lesionados.

Ellos fueron conducidos al 
hospital Nuestra Señora del Per-
petuo Socorro, donde indicaron 
que uno fue impactado por una 
bala. Al practicarles un registro 
les hallaron: una pistola trau-
mática, un celular, de la marca 
Redmi y el bolso con las perte-
nencias de la víctima.

Durante la semana anterior y 
fin de semana con puente festi-
vo, la Policía Nacional realizó 41 
capturas en La Guajira en el mar-
co del plan Choque Seguridad 
360. 

En el balance de la institución 
se indica que se efectuaron ope-
rativos en el período del 8 al 16 
de octubre, dejando resultados 
en: Riohacha, Fonseca, Maicao, 
San Juan del Cesar, Uribia y La 
Punta de los Remedios.

El subcomandante de la Poli-
cía Nacional en La Guajira, el te-

niente coronel, Francisco Castro 
Gil, aseguró “en esta oportuni-
dad detuvimos a nueve por por-
te de estupefacientes, cinco en 
lesiones personales, cuatro con 
hurto, cuatro por violencia intra-
familiar, cuatro en abuso sexual 
a menores de 14 años”.

Igualmente, comunicó que 
“cuatro capturas fueron de explo-
tación ilícita de yacimiento mine-
ro, tres por porte ilegal de arma 
de fuego, tres en receptación, 
dos con daño en bien ajeno, uno 
por el delito de injuria por vías de 

hecho, uno en homicidio, y uno 
con uso de documento falso”.

En materia de incautaciones, 
fueron: seis armas de fuego, 
cuatro armas traumáticas, ocho 
cartuchos calibre 12, cinco mu-
niciones calibre 5.56, cuatro ba-
las calibre 38, y dos cartuchos 
calibre 380.

Los resultados en la lucha 
contra el microtráfico decomisa-
ron: 412 gramos de cocaína y 
311 gramos de marihuana. A su 
vez recuperaron: seis motocicle-
tas, un vehículo y un celular.

Mientras transportaba mer-
cancía de contrabando en un 
vehículo por el sur de La Guaji-
ra, al llegar a un retén militar, los 
elementos fueron aprehendida 
de forma inmediata.

El procedimiento lo adelantó 
el Grupo de Caballería Mecani-
zado Juan José Rondón, en mo-
mentos que un pelotón realiza-
ba vigilancia a las vías.

Se conoció que el caso de in-

cautación se produjo ayer miér-
coles 18 de octubre, hacia las 9 
de la mañana, en inmediaciones 
del municipio Fonseca.

Los uniformados encontra-
ron dentro del automotor: ocho 
ventiladores de pared, 15 ven-
tiladores grandes de piso, un 
ventilador mediano de piso y 
3.000 unidades de cigarrillos de 
la marca Rumba.

En ese momento, le pregun-

taron al ocupante y responsable 
del material, que si poseía la 
respectiva factura o el manifies-
to de importación y manifestó 
no tenerlo.

Los integrantes del Ejército 
Nacional iniciaron el respectivo 
decomiso de la mercancía que 
ingresó de manera ilegal al te-
rritorio de Colombia y dejada a 
disposición de la autoridad com-
petente.

Al momento que un pasajero 
se desplazaba por una de las 
carreteras de La Guajira, en un 
retén le encontraron que llevaba 
tres kilos de marihuana.

Las autoridades les solici-
taron a todos los ocupantes de 
un automóvil que descendieran 
con documentos en mano y el 
equipaje liviano que llevaran.

En ese momento, las unida-
des de la Seccional de Tránsito 
y Transporte, Setra de la Policía 
Nacional, después de hacer las 
verificaciones le pidieron a Es-
teban Segundo Campuzano que 
abriera el morral.

Los uniformados inspeccio-
naron su interior hallando seis 
paquetes rectangulares, con 
cinta adhesiva marrón claro, los 
que desprendían un olor a alu-
cinógeno.

El personal policial determi-
nó examinar más detalladamen-
te los envoltorios, descubriendo 
que contenían marihuana, con 
un peso de 3.000 gramos.

La incautación y captura del 
pasajero se presentó en el ki-
lómetro 36 de la carretera na-
cional, a la altura del municipio 
Hatonuevo, en el sur del depar-
tamento.

Dos hombres fueron sorpren-
didos en flagrancia transportan-
do en una motocicleta más de 
una libra de marihuana, siendo 
detenidos por las autoridades.

El hecho se registró en las 
últimas horas sobre la carrera 
5 con la calle 10 A, del barrio La 
Victoria, en Maicao; donde detu-
vieron a: Joel Cortes, de 36 años 
y Christian Therán, de 32.

Los uniformados le hicieron 
señas a las personas que se 
movilizaban en una motocicleta 
con matrícula IFL 18A, marca Ba-

jaj, línea Bóxer CT 100, modelo 
2016 y color negro nebulosa.

En la requisa encontraron 
que uno de ellos llevaba un pa-
quete rectangular, revestido con 
cinta de color crema, contenien-
do en su totalidad 530 gramos 
de marihuana.

Los capturados enfrentan 
cargos relacionados con el pre-
sunto tráfico, fabricación o porte 
de sustancias estupefacientes. 
La motocicleta, el alucinógeno y 
ellos fueron dejados a disposi-
ción de la autoridad competente.

Durante persecusión y enfrentamiento 
policial, uno de los atracadores resultó 
herido

Policía nacional en 8 días capturó a 41 personas en La Guajira

Grupo Rondón decomisó contrabando de abanicos y cigarrillos 

Pasajero fue capturado con 3 kilos 
de marihuana  

En el barrio La Victoria dos 
hombres fueron detenidos con 
más de 1 libra de marihuana

Uribia

Fonseca

Vías de La Guajira Maicao

Francisco Castro Gil, teniente coronel.
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Emoción despertó la noticia 
de que Karol G tendría una fecha 
en su tour ‘Mañana será Bonito’ 
en la ciudad de Bogotá, sin em-
bargo, en las redes sociales mu-
chos seguidores de ‘La Bichota’ 
han manifestado su desconten-
to pues les parecen exorbitantes 
los precios de la boletería.

El ‘time line’ de X se ha con-
vertido casi que en el muro de 
los lamentos, con memes mu-
chos aseguran que no les alcan-
zará el dinero para acceder a la 
preventa que se hará este 17 
de octubre con miras a asistir al 
concierto el 5 de abril del 2024.

“Modo tusa porque NADIE 

debería comprar boletas para 
Karol G en Bogotá. Absurda-
mente costosas, es un abuso!”; 
“Como es que el tour de Karol 
G en Bogotá será más costoso 
que todo un festival de música 
en Medellin…”; “Que alguien 
ponga casa y escuchamos karol 
g toda la noche porque para la 
boleta no alcanzó”, son algunos 
de los post que se encuentran 
como queja a los altos precios 

para ver a Karol G en el Estadio 
‘El Campín’ el próximo año.

Los seguidores de la intérpre-
te de ‘Mañana será bonito’ ase-
guran que el costo es elevado y 
lo compraron con otros eventos 
de la misma envergadura cuya 
taquilla no ha manejado valores 
tan altos en los tickets, sin em-
bargo, la plataforma por donde 
se pueden adquirir las entradas 
ha mostrado que con pocos mi-

nutos de abrir la preventa ya la 
boletería en zona norte, cuyo va-
lor se 151 mil pesos es el más 
económico, ya está agotada.

Este es uno de los shows 
más esperados en Colombia, y 
la polémica se suscita porque in-
cluso el valor de la boletería en 
Bogotá súpera la de Medellín, 
en la capital del país hay boletas 
desde 500 mil hasta palcos de 
25 millones.

En una entrevista para un me-
dio regional, Rafael Santos Díaz, 
hijo del fallecido cantante de la 
música vallenata Diomedes Díaz 
Maestre, contó la historia detrás 
de ‘Volver a vivir’, una de las can-
ciones más sentidas del ‘Cacique’, 
en la que narró uno de los momen-
tos más duros de su vida.

El tema musical surgió en 
1998 cuando Díaz Maestre fue 
diagnosticado con el síndrome de 
Guillain-Barré, el cual lo mantuvo 
mostrado en una cama y en silla de 
ruedas por varios meses, perdien-
do la movilidad de algunas partes 

del cuerpo.
“Esa canción fue muy dura, 

estaba mi papá convaleciente de 
Guillain-Barré y Dios le dio fuerzas 
para sacar adelante ese trabajo 
discográfico. La carátula es él sen-
tado con rasgos de la enfermedad 
en sus manos. Fue algo que causó 
tanto impacto porque nadie quería 
a ver a un hombre que nos daba 
tanta felicidad en una silla de rue-
das”, contó Rafael Santos.

Así plasmó Diomedes ese mo-
mento:

“Una cama en cuatro paredes
y un dolor profundo en el cuerpo

una silla donde me mueven
me acompañan en el momento
soy un cuerpo sin movimiento
producto de una enfermedad

a veces me pongo a llorar
pero nada gano con eso”

‘Volver a vivir’ fue incluido en el 
álbum que se titula igual que la 
canción y de la que también se 
desprenden ‘A un cariño del alma’, 
‘Nadie más como tú’, ‘Caracoles de 
colores’, ‘Sueños y vivencias’, ‘Dos 
corazones’ y ‘El esqueleto’, entre 
otras. La producción fue grabada al 
lado del acordeonero Iván Zuleta.

Con el repertorio de su nue-
vo álbum ‘Dos Épocas’, segunda 
edición, el artista Daniel Calde-
rón y Los Gigantes del Vallenato 
fueron aplaudidos y aclamados 
en su reciente gira musical por 
los departamentos de Antioquia, 
Boyacá, Quindío y Cauca.

En estos escenarios los artis-
tas fueron sorprendidos por ese 
clamor de la gente que coreó, 
bailó y gozó esas canciones de 
su nuevo trabajo discográfico. 
Allí todos cantaron temas como: 
‘Me das y que quitas’, ‘A dónde 
iré sin ti, ‘Dejando huella’, ‘Sim-
plemente te amo’ y ‘Que me im-
porta si tu te vas’, entre otros.

Daniel Calderón expresó sus 
agradecimientos por ese respal-
do de la gente que ya tiene en 
sus corazones este nuevo álbum 
que salió el pasado 6 de octubre 
y ya está en los primeros lugares 
con sus éxitos.

‘Dos Épocas’ segunda edi-
ción, que tiene 16 canciones, 
es un álbum de lujo con el canto 
de Daniel Calderón; la dirección 
de su padre Iván Calderón y la 
participación de los invitados 
especiales de Jorge Celedón, 
Elder Dayán, Alex Manga, Nel-
son Velásquez, Pipe Bueno, Pipe 
Calderón, Iván Andrés Calderón 
y Jean Carlos Centeno.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Polémica por precio de boletas para el concierto de ‘Karol G’ 
en Bogotá

“Es una canción muy dura”: la historia de ‘Volver a vivir’, el 
éxito de Diomedes Díaz

En Medellín y Bogotá se presentará Karol G con su ‘Mañana será bonito Tour’.

La canción, de la autoría del 'Cacique de La Junta', fue grabada en 1998.

Daniel Calderón y Los Gigantes del Vallenato, aplaudidos 
con su nuevo álbum ‘Dos Épocas’, segunda edición

Las entradas más económicas en Bogotá oscilan entre $150.000 y $480.000.
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REGIONALES

El presidente Gustavo Petro 
anunció este miércoles que el 
año entrante presentará al Con-
greso de la República la reforma 
a la justicia y que ya ha hablado 
con las cortes sobre la posibili-
dad de tener una comisión que 
estudie qué es lo esencial que 
debe estar en esta iniciativa.

“Esa reforma a la justicia, 
indudablemente, tendría que 
plantearse, lo dijimos, creo que 
en Girardot, alrededor de la ver-
dad”, dijo el jefe de Estado en la 
posesión de los consejeros de 
Estado de la Sección Segunda, 
magistrado Jorge Edison Porto-
carrero Banguera, y de la Sec-
ción Quinta, magistrado Omar 
Joaquín Barreto Suárez.

Recordó que en el Congreso 
se han radicado reformas a la 
justicia que fueron malogradas, 
porque “se construyeron sobre 
la base de reformar la cúpula, es 
decir el poder del poder judicial, 
pero nunca se pensó en la justi-

cia en términos de volverla más 
efectiva, de acabar la impuni-
dad, de acercar el juez al ciuda-

dano —que en muchos territorios 
ni se conocen—, cómo llevar jue-
ces a la ciudadanía en la Colom-

bia profunda, cómo lograr que la 
ciudadanía tenga justicia”.

“La función de la justicia por 
la verdad”, insistió el mandatario 
al reconocer que esta “ha podi-
do florecer de la justicia transi-
cional, recientemente creada, 
pero creo que toda actuación ju-
dicial debe corresponder a una 
búsqueda de la verdad”.

Explicó que la verdad debe 
tener mecanismos eficaces para 
encontrarla que, incluso, “impli-
ca, como lo demostró la justicia 
transicional en el caso penal, la 
rebaja de penas, la negociación 
de penas con tal que aparezca 
la verdad”.

“Si la verdad es más eficaz a 
partir de penas más bajas o de 
instrumentos de colaboración 
con la justicia, indudablemente 
ese debería ser el objetivo del 
poder judicial en Colombia”, en-
fatizó. 

Añadió que “la verdad es la 
base de la paz” porque “es lo 

que permite desactivar las vio-
lencias, es lo que permite cons-
truir una era de paz”.

“Una justicia alrededor de la 
verdad, que sería el objetivo de 
la reforma que estamos propo-
niendo, debe ser consensuada 
con ustedes, en general con el 
poder judicial”, propuso.

Invitó a que se escojan las 
personas que provengan de las 
cortes para que integren esa co-
misión, que se encargará de re-
dactar la reforma a la justicia y 
que trabajen conjuntamente con 
el Gobierno en la construcción 
de la reforma.

Aseguró que esa reforma 
debe buscar acercar la justicia 
al ciudadano, que “la vuelva efi-
caz y que coloque la senda de 
la verdad como la senda certe-
ra de la justicia, para que paz y 
vida —que hoy parece escasear 
en el mundo— se vuelvan el eje 
constructor de la sociedad co-
lombiana”.

Mediante un trabajo conjun-
to entre la Corporación Autó-
noma Regional del Magdalena 
(CORPAMAG), la Fundación CIM 
Caribe y el Acuario del Rodade-
ro lograron la exitosa liberación 
de un delfín hembra que fue 
hallado en el corregimiento de 
Tasajera por parte de pescado-
res locales, el domingo 1ro de 
octubre.

Este ejemplar perteneciente 
a la especie Tursiops truncatus, 
conocido comúnmente como 
“delfín nariz de botella” se en-
contraba desorientado, sin po-
der sumergirse y en profundo 
estado de dolor. Inmediatamen-
te después del reporte de los 
pescadores, el equipo de res-
cate desarrolló una operación 
mancomunada para trasladar 
al delfín al Centro de Fauna, en 
donde lo evaluaron y le brinda-
ron la atención necesaria para 
lograr su pronta recuperación.

Durante su estadía en el Cen-
tro, el equipo médico veterinario 

desarrolló exámenes de salud, 
lo alimentó y fue sometido a un 
monitoreo diario. Luego de una 
minuciosa evaluación y el cuida-
do necesario, los expertos, entre 
los que se encontraban biólogos 
marinos, veterinarios y volunta-
rios, notaron una mejora signifi-
cativa en el estado anímico del 
delfín, determinaron que estaba 
listo para ser liberado de nuevo 
en su hábitat natural.

El equipo del Centro de Res-
cate expresó mediante un co-
municado que esta liberación es 
altamente gratificante, ya que se 
trata de una hembra adulta que 
se encontraba en plena etapa 
reproductiva que regresará al 
océano en óptimas condiciones 
para continuar con su ciclo de 
vida. Además, de acuerdo con 
la entidad ambiental, esta sería 
la décima liberación exitosa de 
delfines desde que el Centro co-
menzó con sus labores de recu-
peración: Un Tursiops truncatus 
en 2023, 2 Steno bredanensis 

en 2022, 2 Sotalia guianensis 
en 2022, 2 Tursiops truncatus 
en 2021, 1 Sotalia guianensis 
en 2016 y 2 Sotalia guianensis 
en 2014.

“Estamos muy felices de 
anunciar que este delfín fue li-
berado con éxito en su hábitat 
natural. Ha sido un trabajo en 
equipo y un esfuerzo dedicado 
para garantizar que este hermo-
so animal tenga una segunda 
oportunidad de vida. La cola-
boración entre la comunidad, 
las autoridades y las organi-
zaciones de conservación es 

fundamental para lograr estos 
resultados”, indicó Julieth Prie-
to, bióloga marina de la Corpo-
ración Autónoma Regional del 
Magdalena.

Este tipo de labores son 
esenciales, debido a que a nivel 
mundial, más de 300.000 ma-
míferos acuáticos mueren cada 
año como resultado de quedar 
atrapados en redes, según las 
recientes investigaciones sobre 
pesca accidental, siendo la ma-
yoría víctimas de redes abando-
nadas o conocidas como ‘redes 
fantasmas’.

“Es por esto que, el Progra-
ma para la Conservación de 
Delfines del Caribe, del Centro 
de Rescate de Fauna Marina; 
liderado por CORPAMAG, la Fun-
dación CIM Caribe y el Centro 
de Vida Marina (Acuario Roda-
dero), se centra en la identifi-
cación, registro de avistamien-
tos y varamientos de delfines, 
así como en colaborar con las 
comunidades pesqueras en el 
rescate y rehabilitación de estos 
mamíferos marinos en peligro” 
detallan en la misiva.

Finalmente, Corpamag hizo 
un llamado para reflexionar so-
bre la importancia de la conser-
vación y protección de la vida 
marina en el departamento del 
Magdalena. Debido a que la 
sociedad enfrenta desafíos am-
bientales globales, este exitoso 
rescate y liberación sirve como 
recordatorio que la preservación 
de las especies, que habitan en 
el mar, es una responsabilidad 
compartida.

Presidente Petro anuncia que presentará reforma a la 
justicia en 2024

Rescatan y regresan a su hábitat un delfín hembra 
hallado herido en playas de Santa Marta

“Una justicia alrededor de la verdad, que sería el objetivo de la reforma que estamos proponiendo, debe ser 
consensuada con ustedes, en general con el poder judicial”.

La autoridad ambiental del Magdalena hizo un llamado a reflexionar sobre la importancia de la conservación 
y protección de la vida marina

NACIONALES

“Si la verdad es más eficaz a partir de penas más bajas o de instrumentos de 
colaboración con la justicia, indudablemente ese debería ser el objetivo del 
poder judicial en Colombia”.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Todavía queda mucho para 
que la humanidad se tenga que 
preocupar por el avance impa-
rable de la inteligencia artificial, 
aseguró el CEO de Microsoft, Sa-
tya Nadella, quien se encuentra 
próximo a cumplir una década al 
frente de la compañía de Bill Ga-
tes, a la que aumentó su valor 
en el mercado de 400,000 mi-
llones de dólares en 2014 hasta 
los 2.4 billones de dólares.

El director ejecutivo entregó 
su visión sobre el desarrollo de 
la IA y planteó varias posiciones 
interesantes respecto al impac-
to y futuro de esta tecnología, 
advirtiendo que “es muy eficien-
te, muy inteligente, lo sabe todo, 
simula emociones e incluso el 
sentido del humor”.

Nadella hizo estas declara-
ciones durante un encuentro 
que sostuvo tras recibir el pre-
mio Axel Springer en la capital 
de Alemania, y el cual fue recogi-
do por el portal Business Insider; 
donde destacó la importancia 
de la empatía en la innovación y 
en la construcción de una visión 
empresarial sólida.

La IA como herramienta
Cuando se le preguntó al 

CEO sobre qué quedaría para 
los seres humanos en un mundo 

impulsado por la IA, su respues-
ta fue esclarecedora al advertir 
“que algunas cosas que hoy ya 
valoramos, como el pensamien-
to crítico, serán todavía más re-
levantes”.

Para el directivo “la pregun-
ta realmente es ¿Qué podemos 
hacer con este nuevo superpo-
der?”, aclarando que comparte 
la idea de que la inteligencia 
artificial debe ser considerada 
como una herramienta.

“Steve Jobs tenía una fa-
mosa cita, cuando pensaba en 
ordenadores decía que eran bi-
cicletas para la mente, porque 
les permitía multiplicar su ca-
pacidad. Bien, creo que ahora 
tenemos una máquina de vapor 
para la mente”, afirmó.

Posteriormente, Nadella se 
cuestiona “¿qué podemos hacer 
con esta nueva máquina de va-
por?”, para responder con con-
tundencia que “parece claro que 
la creatividad y el aprendizaje 
humano seguirán siendo impor-
tantes porque todo esto sigue 
siendo una herramienta”.

IA un hito en la interacción 
del humano con las

máquinas
Una de las áreas donde la IA 

está demostrando su poder es 

en la mejora de las interfaces de 
usuario. Según el ejecutivo, esta 
tecnología representa un gran 
avance en la forma en que inte-
ractuamos con las máquinas al 
comprender texto, voz, imáge-
nes y vídeos.

“Finalmente, tenemos algo 
con lo que los ordenadores pue-
den entendernos, y puede ser 
multimodal. Puede ser texto, 
voz, imagen o vídeo, tanto de 
entrada, como de salida. Puedo 
hablar de la historia de Alema-
nia o puedo hablar de energía 
solar con la máquina”, detalló.

Preocupaciones y
regulaciones en torno a la 

IA
Pero las características que 

la hacen versátil y poderosa a 
la inteligencia artificial también 
se han visto como potenciales 
amenazas, y es por ello que du-
rante la entrevista también se 
abordaron las preocupaciones 
planteadas por otros líderes 
tecnológicos, como Elon Musk, 
sobre los peligros potenciales 
de la IA.

Nadella reconoció que es 

una preocupación válida y que 
la IA podría representar un pro-
blema si se sale de control. Ade-
más, señaló la importancia de 
establecer regulaciones y están-
dares de seguridad para mante-
ner la tecnología bajo control.

Es por ello que hizo una com-
paración con las disrupciones 
pasadas, como la llegada de 
los automóviles y los aviones, 
y cómo la sociedad se dotó de 
regulaciones para garantizar un 
uso seguro de estas tecnologías. 
En ese sentido, destacó la nece-
sidad de pensar en los posibles 
usos indebidos de la IA antes de 
lanzarla al mercado y abogó por 
un enfoque que involucre regu-
laciones y estándares de seguri-
dad desde las etapas de diseño.

“Qué pasa si tienes una IA 
capaz de mejorarse a sí misma 
sin intervención humana. ¿Qué 
decidiría hacer? Esa es la cues-
tión existencial del asunto”, ad-
virtió.

La visión de este CEO sobre 
la IA es optimista pero cautelo-
sa. Si bien reconoce su poten-
cial, también enfatiza la impor-
tancia de mantener el control 
y garantizar que esta poderosa 
herramienta beneficie a la hu-
manidad en lugar de represen-
tar una amenaza.

Los casos de engaños y esta-
fas dirigidos por cibercriminales 
se han convertido en situacio-
nes cada vez más frecuentes 
que pueden ocurrir en cualquier 
zona de internet. En el caso de 
Reddit, la plataforma de conver-
sación, se han presentado dife-
rentes formas de ciberestafas 
que terminan por robar datos 
bancarios, información personal 
y claves de acceso a diferentes 
servicios y aplicaciones.

Es por eso que los usuarios 
deben aprender a diferenciar 
cuándo una publicación está 
diseñada para estafarlo y robar 
sus datos, y cuándo son conte-
nidos reales generados por por 
usuarios sin intenciones mali-
ciosas.

Los ciberataques en parti-
cular pueden difundirse de dife-
rentes formas, como publicacio-
nes, mensajes directos, enlaces 
engañosos, etc.

La empresa de ciberseguri-
dad, ESET, indicó que en Reddit 
uno de los fraudes más comu-
nes es el phishing.

Estos engaños son de los 
más frecuentes en cualquier 
plataforma y pueden llegar a los 
usuarios de Reddit en forma de 
correo electrónico o mensajes 
privados pues los moderadores 
no pueden leer estos contenidos 
para evaluarlos.

Al presentarse de esta for-

ma, los usuarios pueden caer 
en este tipo de estafas y hacer 
clic en links maliciosos que re-
dirigen a sitios web falsos que 
posteriormente engañar a sus 
víctimas para que estas entre-
guen credenciales de acceso, 
información personal y datos 
bancarios de forma voluntaria.

En ese sentido, algunas cam-
pañas de phishing son mucho 
más elaboradas que aquellas 
que son difundidas de forma 
masiva. El “spear phishing” es 
un método más sofisticado que 
consiste en la elaboración de 
mensajes o comunicaciones 
que son especialmente dirigi-
das a un público o comunidad 
en particular. Es por eso que la 
compañía de seguridad indica 

que es preferible leer minucio-
samente estos textos, buscar 
errores gramaticales, prestar 
atención a enlaces, entre otros.

Los “subreddits” falsos tam-
bién son una forma de estafas, 
pero que cobran una nueva di-
mensión pues en lugar de enviar 
un texto, los cibercriminales ge-
neran bots que se encargan de 
la creación de estos espacios 
dedicados a temas específicos 
en los que absolutamente todo 
el contenido es falso.

El objetivo es rodear a las 
víctimas en estas secciones y 
darle la seguridad de que está 
dentro de una comunidad para 
luego dirigirlo a páginas web fal-
sas en las que pueden robar su 
información.

Las “criptoestafas” también 
son parte de las armas que pue-
den tener los cibercriminales, 
sobre todo para aquellas perso-
nas que están interesadas en 
aprender más sobre el mundo 
de las criptomonedas o en la 
inversión de su dinero en estos 
tokens digitales.

En estos casos, los crimina-
les gestionan una red de men-
sajes y publicaciones que son 
enviados de forma masiva en 
la plataforma y consisten en la 
promoción de criptomonedas de 
muy poco valor e intentar ven-
derlas a precios inflados por me-
dio de campañas de marketing 
online.

Es por eso que los usuarios 
deben cuestionar todo lo que 

puedan ver en la plataforma y 
que les sea ofrecido, ya sea en 
forma de producto o de servicio, 
como una buena oportunidad. 
Si el mensaje o el ofrecimien-
to es demasiado bueno como 
para que sea verdad es porque 
probablemente sea una estafa y 
esté destinada a la vulneración 
de la seguridad de los usuarios.

Las publicaciones de spam 
también pueden formar parte 
de los engaños online dentro de 
Reddit pues el mensaje puede 
ser repetitivo, molesto, afectar 
la experiencia de los usuarios 
y además promocionar enlaces 
o interacciones falsas. Algunos 
de ellos incluyen artículos falsos 
que son promovidos por cuen-
tas falsas que buscan llamar la 
atención para ubicarse en dife-
rentes tendencias.

También existen mercados 
de “upvotes” (valoración positi-
va de publicaciones) en los que 
se promete hasta 1.000 votos 
por el pago de entre 20 dólares 
y 50 dólares. Estas interaccio-
nes pueden estar potenciadas 
por bots y cuentas falsas que 
solo tienen la función de au-
mentar la interacción de ciertas 
publicaciones.

En cualquiera de los casos, 
es preferible reportar estos con-
tenidos con moderadores para 
que ellos actúen en consecuen-
cia con la falta cometida.

Por qué el CEO de Microsoft dice que es muy pronto para 
“asustarse” de la inteligencia artificial

Trucos para identificar estafas online en Reddit

Satya Nadella asegura que la IA todavía “sigue siendo una herramienta”

La aplicación puede ser el origen de campañas de phishing, engaños en la web y promociones falsas de crip-
tomonedas

"Steve Jobs dijo que los PC eran bicis para la mente; la IA es la máquina de 
vapor": Satya Nadella, CEO de Microsoft.



¡LÉELO Y PÁSALO!

20Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 19 de octubre de 2023

DEPORTES

Neymar, baja en Brasil para la visita a Colombia 
en noviembre

Las cinco conclusiones de la Selección Colombia 
en la fecha FIFA

El delantero estará varios meses fuera de las canchas por la grave lesión de rodilla que sufrió ante Uruguay 
en Montevideo.

Los dirigidos por Néstor Lorenzo tuvieron puntos altos por momentos ante Uruguay y Ecuador, sin embargo, 
siguen las dudas y poca efectividad en ataque.

Mientras los jugadores se 
reincorporan a los trabajos con 
sus clubes tras el parón interna-
cional por la doble fecha FIFA, ya 
se confirmó una baja de peso en 
el próximo rival de la Selección 
Colombia para la quinta jornada 
de las Eliminatorias rumbo a la 
Copa del Mundo 2026.

Se confirmó lo peor. Grave 
lesión de Neymar que lo man-
tendrá fuera de las canchas por 
varios meses. La Confederación 
Brasileña de Fútbol publicó el 
parte médico en el que seña-
la que el ‘10′ “se sometió este 
miércoles (18) a pruebas clíni-
cas y de imagen que confirma-
ron la rotura del ligamento cru-
zado anterior y del menisco de 
su rodilla izquierda”.

Con respecto al paso a se-
guir, la CBF añadió: “El atacante 
será sometido a un procedimien-
to quirúrgico, en fecha aún por 
definir, para corregir las lesio-

nes. El departamento médico de 
la Selección Brasileña, bajo la 
supervisión del Dr. Rodrigo Las-
mar, y Al Hilal, están en perma-

nente contacto y alineados en la 
recuperación del deportista”.

En el cierre de la primera par-
te de la derrota de Brasil ante 

Uruguay en el Centenario de 
Montevideo (2-0) se dio la lesión 
de Neymar. Disputa cuerpo a 
cuerpo por la pelota con Nicolás 

de La Cruz y, tras el choque líci-
to, el brasileño pisó mal y fue al 
piso con mucho dolor. Atención 
médica en el campo y modifica-
ción, pues se retiró en camilla 
para dejarle su lugar a Richarli-
son.

¿Cuándo es el Colombia 
vs. Brasil?

Aunque no se especificó el 
tiempo de recuperación, esta 
lesión deja a Neymar varios me-
ses fuera de las canchas, por lo 
que no estará el próximo mes 
en la visita de la pentacampeo-
na del mundo a Colombia en Ba-
rranquilla.

Este compromiso está pro-
gramado para el jueves 16 de 
noviembre a partir de las 7:00 
p.m. en el Metropolitano por las 
Eliminatorias, en las que el equi-
po de Néstor Lorenzo viene de 
empatar ante Uruguay en casa 
(2-2) y Ecuador en Quito (0-0).

“No estoy conforme pero sí 
satisfecho por la actuación del 
equipo”, aseguró Néstor Loren-
zo luego de finalizado el partido 
con Ecuador. En esta doble fe-
cha la Selección Colombia sacó 
dos puntos y sigue en puestos 
de clasificación. Se viene Brasil 
y Paraguay y el equipo nacional 
tendrá que empezar a sumar de 
a tres. La era del DT sigue invic-
ta, mostró puntos altos por mo-
mentos, pero sigue debiendo en 
ataque.

En los duelos ante Uruguay 
en Barranquilla y Ecuador en 
Quito se destacan varios puntos. 
Quizás uno de los que más pre-
ocupa, es el momento de Luis 
Díaz, el extremo insiste en ata-
que y quizás es uno de los que 
más desequilibra del equipo na-
cional, sin embargo, no encuen-
tra el gol y en los dos partidos 
falló opciones claras. Estas son 
las cinco conclusiones que dejó 
la doble fecha.

El momento de Luis Díaz: 
No la pasa bien Luis Díaz en 
la Selección Colombia y se le 
nota en su rostro. El extremo no 
pudo ser efectivo ante Uruguay 
ni Ecuador. En el Metropolitano 
recibió el cariño de sus compa-
ñeros y en zona mixta, el jugador 
de Liverpool, destacó que tiene 
el respaldo de todos.

“Estaba la frustración enor-
me y adolorido por el momen-
to y la situación, pero estoy de 
vuelta otra vez porque mis com-
pañeros me dieron ese apoyo y 
se acercaron a mí y me dijeron 
que muchas veces me ha toca-
do salvarlos. Ahora, tengo que 

estar tranquilo, cuando llegue 
uno, todos van venir en nido”, 
aseguró el jugador de 26 años 
de edad que pareciera que toda 
la responsabilidad del juego de 
Colombia pasara por sus pies. 
Díaz es el desequilibrio cons-
tante, pero falta ese gol que le 
pueda dar confianza para lo que 
viene.

El gol visitante, una deu-
da: Según informó MisterChip, 
la Selección Colombia tan solo 
lleva un gol de sus últimas 6 vi-
sitas por Eliminatorias. Fue en 
el juego con Venezuela el 29 de 
marzo de 2022 cuando el equi-
po nacional ganó 0-1 con anota-
ción de James.

En esta Eliminatoria 2026, 
empató con Chile 0-0 en Santia-
go y también con Ecuador por el 
mismo marcador. Es un ítem im-
portante a mejorar, aunque es 
una Eliminatoria diferente, los 
goles podrían ser claves para 
lograr los cupos al Mundial. 
En este momento la Selección 
suma tres goles a favor y dos en 
contra (+1).

El buen nivel de James Ro-
dríguez y Jhon Arias: Apareció 
el ‘10′ o quizás nunca se había 
ido. James Rodríguez validó el 
“solo tengo cuatro o cinco parti-
dos malos con la Selección”. Su 
conexión con la camiseta ama-
rilla es mágica. Ante Uruguay 
mostró que está bien físicamen-
te y que puede ser nuevamente 
determinante para la Selección 
manejando el ritmo del partido, 
creando espacios y siendo efec-
tivo en las opciones de gol. En 
Quito colaboró en marca y cuan-

do Colombia tuvo la posesión se 
hizo fuerte. Además, se llevó los 
elogios de Bielsa.

“Es un jugador con antece-
dente, virtudes, recursos. Since-
ramente yo creí que su estado 
de forma actual, considerando 
que no juega regularmente en 
Sao Paulo, no era como el que 
mostró en el partido. Hoy pudo 
destacarse, lo que no es una 
sorpresa por su jerarquía como 
futbolista, pero sí sorprende de 
algún modo al estar retomando 
la posibilidad de jugar con regu-
laridad y eso es indispensable 
para adquirir un estado de for-
ma para mostrar sus virtudes”, 
destacó el DT argentino.

Otro que está en gran nivel 
es Jhon Arias, el jugador de Flu-
minense, es el obrero de la Se-
lección y el que juega en todas 
las posiciones. Ante Uruguay 
se asoció muy bien con James, 
Matheus, Borré y Díaz. En Qui-
to tuvo que ayudar en defensa 
para cubrir a Yerson Mosquera 
que sufrió los primeros minu-
tos. Es el jugador que más corre 

y presiona y que sin duda hará 
mucha falta ante Brasil en Ba-
rranquilla.

La tranquilidad con Kevin 
Castaño: Fue el reemplazo de 
Wilmar Barrios en Quito. Nés-
tor Lorenzo quería una marca 
fuerte ante Ecuador, pero tam-
bién con la facilidad de salir 
rápido y bien de la presión del 
local. Kevin Castaño lo cumplió 
de gran manera. Ayudó cuando 
hubo errores en la zona media y 
jugó siempre rápido y a un toque 
para desactivar a los jugadores 
ecuatorianos que querían robar 
el balón.

El volante también se com-
plementó muy bien con Matheus 
Uribe, quien se vio mejor con su 
compañía. Castaño controló esa 
zona media con Carlos Gruezo y 
Moisés Caicedo que no tuvo un 
buen partido. Sin duda, su par-
tido en Quito le da todo el aval 
para que vuelva a ser llamado y 
titular ante Brasil, un partido cla-
ve para empezar a sumar.

Davinson y Cuesta cumplen 
en Barranquilla y Quito: Había 

muchas dudas con la pareja de 
centrales, pero los dos cumplie-
ron. Davinson Sánchez se vio 
un poco nervioso en el arran-
que ante Uruguay, pero mejoró 
con el pasar de los minutos, en 
Quito también cumplió y se des-
tacó. Luego, está Carlos Cuesta 
que demostró que puede ser el 
titular por muchos años más. Un 
defensor seguro en el juego aé-
reo, en el uno contra uno y en la 
salida desde atrás.

Aunque Lorenzo estaría a la 
espera de la recuperación de 
Jhon Jáner Lucumí en este mes, 
al DT argentino lo dejó muy con-
forme el trabajo defensivo de 
los dos centrales. Carlos Cuesta 
mostró que es una realidad y 
que es de mucha confianza en 
esa zona.

Bonus
Problemas con el lateral de-

recho: Un gran problema tuvo 
Néstor Lorenzo con el lateral de-
recho. Santiago Arias se jugó un 
partidazo ante Uruguay, pero sa-
lió con molestias y se perdió el 
duelo ante Ecuador. El segundo 
opcionado era Juan David Mos-
quera, pero el DT argentino no 
confió en el joven del Portland 
Timbers y decidió arriesgar con 
Yerson Mosquera, un defensor 
central que no está acostumbra-
do a jugar en esa posición y que 
en Quito sufrió demasiado.

Al entrenador argentino le 
faltó llamar otro jugador en esa 
posición o quizás uno de más 
experiencia para enviarlo a la 
dura prueba que fue el juego 
ante Ecuador.
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Siempre el traidor es el vencido y el leal es el que vence. 

— Pedro Calderón de la Barca
“ “
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